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E 
S ésta la cuarta ocasión 
en que nuestra F-34 
Infanta Cristina coincide 
con S. A. R. doña Cristina 

en un acto oficial en el que 
ambos son protagonistas: la 
primera ocasión tuvo lugar el 
25 de abril de 1977, con motivo 
de la puesta a flote del buque; 
la segunda, el 24 de noviembre 
de 1980, cuando se produce 
la entrega definitiva del buque 
a la Armada, en la que se contó 
de nuevo con la presencia de 
doña Cristina; la tercera ocasión 
fue tres años más tarde, en el 
acto de entrega de la Bandera 
de Combate al buque, siendo 
S. A. R. madrina de la ceremo
nia. Por último, el día 4 de octu
bre del presente año, sesenta 
marineros de la corbeta Infanta 
Cristina cubren la carrera del 
cortejo nupcial a lo largo del 

La corbeta lnf anta Cristina, undécimo buque de nuestra 
Armada nombrado en honor de un Infante y octavo 

bautizado con el nombre de Cristina, permaneció 
atracado en el muelle de Drassanes de Barcelona los 
días 1 al 5 del pasado mes de octubre, con motivo del 

enlace matrimonial de S. A. R. la Infanta doña Cristina, 
Madrina del buque. 



paseo Colón de Barcelona con 
motivo del enlace matrimonial 
de S. A. R. con don Iñaki Urdan
garín. 

La presencia de la F-34, 
acompañada de la F-84 Reina 
Sofía, se hizo notar ostensible
mente cuando, al paso del coche 
nupcial, hizo sonar la estruendo
sa sirena, que fue coreada por 
los restantes barcos del puerto, 
en señal de felicitación a los 
recién casados, cuando regresa
ban de su visita a la iglesia 
de la Mercé, a donde acudieron 
por expreso deseo de la Infanta 
Cristina para ofrecer su ramo de 
novia a la Patrona de Barcelona. 

Los comandantes de ambos 
buques de la Armada fueron 
distinguidos con una invitación 
para acudir a este acto en La 
Mercé. Durant~ su estancia en 
el puerto barcelonés, el buque 

fue visitado por numeroso 
público, al que acudieron invi
tados por toda su dotación 
impulsados por el interés que 
desper~ó la estrecha relación 
que se adivinaba entre el buque 
y «SU» Infanta, como cariñosa
mente llama el pueblo barcelo
nés a S. A. R. 

Las impresiones que nos ha 
transmitido el comandante de la 
F-34, capitán de corbeta don 
Manuel Carlos Ponti Cobos, y 
un miembro de su dotación, 
el sargento (ADB) don José 
Miguel Hernández Martínez, 
nos da idea de lo que ha signifi
cado este hecho en la historia de 
un buque de la Armada. 
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Impresiones del comandante, capitán de corbeta 
Manuel Carlos Ponti Cobos 

P 
ARA el buque, haber esta
do presente en Barcelona, 
con motivo del enlace 
matrimonial de S. A. R. la 

Infanta doña Cristina, ha sido un 
acontecimiento que quedará 
grabado en su memoria históri
ca. También quedará, sin duda, 
grabado eternamente en la 
memoria de todos los que hemos 
tenido ocasión de vivir de cerca 
momentos tan emotivos. 

Esta corbeta no sólo tiene el 
honor de llevar en su costado el 
nombre de nuestra Infanta por 
todos los mares y puertos del 
mundo, sino que ha visto como 
los momentos más significativos 
de su vida naval han estado estre
chamente unidos a la presencia 
de Su Alteza Real como madrina: 
su puesta a flote, su entrega a la 
Armada y la entrega de su 
Bandera de Combate. 

Con este impresionante baga
je histórico tengo que confesar 
que mi dotación y yo teníamos 
la secreta ilusión de estar 
presentes en Barcelona, desde 
que Su Alteza Real manifestó su 
deseo de contraer matrimonio en 
esta ciudad. La ilusión se hizo 
realidad cuando el almirante de 
la Flota comisionó al buque para 
hacer acto de presencia y parti
cipar en los actos que se celebra
rían con motivo de la boda de 
S. A. R. la Infanta doña Cristina. 

Desde ese momento, toda la 
dotación trabajó con entusiasmo 
para lograr ese toque especial de 
alistamiento que requería una 
misión tan especial. Sin duda, el 
esfuerzo se vio recompensado 
con creces ante el privilegio de 
haber estado tan cerca de nuestra 
Madrina en un día tan señalado. 
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Impresiones del sargento (ADB) 
José Miguel Hernández Martínez 

A
NTE el importante 
acontecimiento que tuvo 
lugar en Barcelona el 
pasado día 4 de octubre, 

como fue el enlace matrimonial 
de S. Á . R. la Infanta doña Cris
tina, madrina del buque de la 
Armada que lleva su nombre, la 
dotación de la corbeta tuvo el 
honor de representar a la Arma
da en la Ciudad Condal. 

Los preparativos se desarro
llaron con gran esfuerzo y dedi
cación por parte de todos los 
miembros de la dotación de la 
corbeta. 

La estancia en Barcelona 
tuvo una cálida acogida por la 
población catalana. Por parte de 
la Infanta Cristina se pusieron 
todos los medios disponibles 
para que los barceloneses pudie
ran qisfrutar de la visita de un 
buque de la Armada española en 
tan renombrado acontecimiento. 

Al buque le fue encomendada 
la labor de representar con 
miembros de su dotación a la 
Armada, para cubrir la carrera al 
paso de los nuevos Duques de 
Palma. 

Con motivo de pertenecer a 
la comisión representativa para 
cubrir la carrera, todos los 
miembros de la dotación de la 
corbeta Infanta Cristina mani
festaron su intención de tomar 
parte de dicha comisión, demos
trando que era un orgullo para 
todos representar a la Armada y 
demostrar el afecto y cariño 
profesado a la Familia Real. 
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Agrupación de ex marineros 
del minador Eolo 

T 
RAEMOS a nuestras pá
ginas a la Agrupación de 
ex marineros del mi
nador Eolo, fundada hace 

cincuenta años y que admite 
como miembros a otras dotacio
nes de antiguas unidades nava
les, como el crucero Canarias, 
el destructor Churruca, y patru
lleros y remolcadores, como el 
RR-10 y el RR-11. 

En la actualidad la forman 
366 personas y durante el año 
celebran, entre otros actos, va
rias comidas de hermandad y 
una salida a la mar para honrar a 
sus difuntos con la ofrenda de 
una corona de laurel. 

Según nos comenta su presi
dente, Pedro Cánovas Aparicio, 
el móvil de la agrupación no es 
otro que continuar con la amis
tad que se creó durante el servi
cio militar voluntario en la 
Armada Española, de la que se 
sienten profundamente orgullo
sos. Sus conversaciones siempre 
tratan de este evento y las viven
cias que sirvieron para curtirles 
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y ayudarles a hacer frente a la 
vida civil al cesar en la Armada. 

Don Pedro Cánovas nos co
menta que este año visitaron la 
Base Naval de Cartagena, de la 
que guardaban muy gratos 
recuerdos, pues fue en su Cuar
tel de Instrucción donde inicia
ron su vida militar. Para ello 
contaron con la ayuda del capi
tán de navío Antonio Duarte de 
la Azuela, comandante militar de 
Marina de Barcelona, del que 
recibieron las máximas facilida
des y les gestionó la visita a Car
tagena. 

La expedición estaba com
puesta por 89 personas, 49 
hombres y 40 mujeres. Fueron 
recibidos por el almirante jefe 
de la Zona Marítima del Medi
terráneo, Justino Antón Pérez
Pardo, y por el vicealmirante 
jefe del arsenal, José Antonio 
Zea Salgueiro. 

Entre las visitas, caben desta
car las que efectuaron al Arsenal 
y Base de Submarinos; también 
tuvieron ocasión de navegar en el 

cazaminas Guadalete, mientras 
las señoras visitaban el Museo 
Naval. A continuación se trasla
daron al Cuartel de Instrucción 
de Marinería y posteriormente a 
la 21.ª Escuadrilla de Escoltas. 

Don Pedro nos comenta que 
siempre fueron atendidos con un 
gran cariño por los jefes, oficia
les, suboficiales y marinería, con 
los que tuvieron ocasión de 
tratar a lo largo de la visita. 

Don Pedro termina su carta 
comentándonos que: 

«Podría ser mucho más 
larga, pero sólo se trata de 
hacer un extracto para incluir-
1 o en el Boletín Informativo 
para Personal de la Armada, 
pues tenemos constancia de que 
la nuestra es la única agrupa
ción de esta índole en todo el 
territorio nacional y, aunque no 
somos militares, nos agradaría 
que se conociera que existe una 
agrupación de civiles que ama 
a nuestra Armada, así como las 
vivencias tan gratas que tuvi
mos en este viaje y que guarda
remos entre nuestros recuerdos 
y nostalgias.» 

Desde aquí deseamos agrade
cer a la Agrupación de ex mari
neros del minador Eolo, en 
primer lugar, el gran cariño y 
profundo recuerdo que guardan 
de la Armada y, en segundo 
lugar, que hayan decidido utili
zar nuestras páginas para trasla
dar a nuestras dotaciones estos 
sentimientos. 





A 
pesar de la amenazadora 
amanecida, con horizon
tes tomados y cielos 
totalmente cubiertos y la 

espectacular tromba de agua que 
caía a las once de la mañana, los 
actos daban comienzo minutos 
antes de las doce, cuando el ilus
trísimo señor alcalde don Felipe 
Benítez Ruiz-Mateos, acompa
ñado de la Corporación Munici
pal, trasladaba el Pendón de la 
Villa desde el Salón Capitular a 
la puerta de la iglesia de Nuestra 
Señora de la O, sita en la plaza 
de Bartolomé Pérez. A esa hora 
ya se encontraban atracados en 
el puerto pesquero los patrulle
ros Dragonera y P-111 al mando 
de los tenientes de navío Enri
que Torres Martín y Alfonso 
Ortiz Lorenzo, respectivamente; 
asimismo estaban estacionados 
en la explanada del puerto dos 
helicópteros de la 3." y 6.ª Escua
drillas de la FLOAN al mando 
del capitán de Infantería de 
Marina Juan M. Báez de la Rosa 
y del alférez de navío Francisco 
Guerrero García, unidades que 
permanecerían en el puerto hasta 
bien entrada la tarde para dar 
oportunidad al público asistente 
a visitarlas. 

A las doce en punto hizo su 
llegada el excelentísimo señor 
contralmirante don Rafael Lo
renzo Montero, comandante del 
Grupo «A» de la Flota, que 
presidiría los actos en represen
tación del almirante de la Flota. 
Fue recibido por el ilustrísimo 
señor alcalde acompañado del 
ilustrísimo señor capitán de 
navío don Miguel López Nuche, 
jefe accidental de la Base Naval 
de Rota, por ausencia del exce
lentísimo señor vicealmirante 
don Tomás García-Figueras y 
Romero. Rendidos los Honores 
de Ordenanza y una vez pasada 
revista a la compañía de hono
res, al mando del capitán de 
Infantería de Marina don Juan 
Martínez Merello Díaz de 
Miranda, compuesta por una 
sección de Infantería de Marina 
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de la base, dos secciones de 
marinería de la base y de la 
FLOAN, además de la escuadra 
de gastadores, banda de música 
cornetas y tambores del Tercio 
del Sur de Infantería de Marina, 
el almirante y el señor alcalde 
saludan a la Corporación Muni
cipal y comisiones oficiales, 
entre los que se encontraban: el 
capitán de navío USN Bruce 
Stucker, jefe de las actividades 
navales norteamericanas en 
España, acompañado de una 
comisión de oficiales norteame
ricanos, y el capitán de navío 
RTN Surasak Pumpuang, co
mandante del portaaviones 
tailandés Chakri Naruebet, 
también acompañado de una 
representación de sus oficiales, 
entraron en el templo donde se 
celebró un solemne tedéum en 
honor a San Fernando en el que 
intervino con especial brío y 
brillantez el coro «Virgen de la 
Escalera» de Rota. 

Ya en el exterior del sagrado 
recinto, una vez finalizado el 
Tedéum, se procedió a la coloca
ción de una corona de flores, 
con los colores nacionales, en el 
monumento a Bartolomé Pérez, 
y que preside la plaza de su 
nombre, insigne navegante rote
ño que al mando de la carabela 
San Juan realizó el segundo 
viaje de Colón. 

-
Despedido el Pendón de la 

Villa con la misma ceremonia 
que a su llegada, la compañía de 
honores, marchando a los acor
des de marchas militares y a 
través de céntricas calles de 
Rota, se trasladó al monumento 
levantado en honor a la Marina 
en la entrada del puerto Astaroth 
en 1993; para la segunda parte de 
los actos del día, el homenaje a la 
Bandera, con el izado de la ense
ña nacional y el homenaje a los 
caídos con el ofrecimiento de una 
corona de laurel al pie del monu
mento. Ambos fueron ejecutados 
con espectacular precisión, que 
alcanzó su momento culminante 
en la descarga de fusilería, coin-



cidiendo con el final del rezo del 
capellán, don Miguel Fernández 
Krohn y con la pausa de la 
oración interpretada por la banda. 

A continuación tomó la pala
bra el ilustrísimo señor alcalde 
para hacer el ofrecimiento a la 
Base Naval de una placa conme
morativa de los actos de este día, 
después de evocar la memoria 
del Rey Santo, compatrón de 
Rota y, haciendo un pequeño 
recorrido por la historia de la 
villa, se detuvo unos segundos 
en ensalzar la memoria del ilus
tre navegante roteño Bartolomé 
Pérez, sobre cuyo monumento se 
había depositado una corona de 

flores minutos antes. Inmediata
mente después, el señor alcalde 
dijo: 

« ...• Pero haciendo este paso 
por el tiempo, hemos de 
pararnos detenidamente en el 
año 1953, con un hecho que 
modificó los pilares en los que 

se soportaba la sociedad de la 
época y las bases socioeco
nómicas del futuro de Rota 
hasta nuestros días. Este 
hecho fue la implantación en 
nuestro término municipal de 
dos nuevas comunidades, la 
comunidad de la Marina Es
pañola y la comunidad de la 
Marina Americana, que 
vendrían a modificar y a enri
quecer, por medio de la convi
vencia, nuestra cultura y 
nuestra sociedad, dando ejem
plo de cómo un pueblo es 
capaz de acoger de una forma 
totalmente hospitalaria a 
estas dos comunidades, como, 
asimismo, a un grandísimo 
número de personas de otros 
lugares de nuestra geografía, 
que se incorporaron a nuestra 
villa y donde han desarrollado 
toda su vida y la de sus hijos, 
ya roteños ... » 

Más adelante, señalando la 
gran compenetración entre la 
sociedad civil y naval dijo: 

« •••• Ha habido una continua 
participación, colaboración y 
entendimiento con el pueblo de 
Rota, hasta el punto de que 
personalmente he dicho, en 
muchísimas ocasiones, que la 
alambrada que separa al 
pueblo de Rota de la Base 
Naval, responde sólo y única-
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mente a motivos de seguridad, 
pero nunca de separación ... », 
añadiendo: « .... yo, como repre
sentante legítimo del pueblo de 
Rota, me congratulo de ser 
alcalde en estos momentos, ya 
que de esa forma me convierto 
en medio directo para poder 
trasladar a la Marina Españo
l a este pequeño homenaje, 
pero grande dentro de los 
corazones de todos los roteños, 
en el que se expresa, de la 
mejor forma que sabemos, 
nuestro agradecimiento por 
todo lo recibido durante tantos 
años de colaboración y convi
vencia en común. Por este 
motivo, me satisface enorme
mente poder hacer entrega de 
un pequeño, pero significativo, 
detalle, a todos los miembros 
de la Marina que en la actuali
dad se encuentran presentes, 
pero también para todos aque
llos que a lo largo de cuarenta 
y cuatro años han convivido 
con nosotros, cooperando con 
nuestro pueblo y realizando la 
gesta más gloriosa que pode
mos hacer todos los humanos: 
la historia de un pueblo». 

Seguidamente hizo uso de la 
palabra el contralmirante Loren
zo para agradecer en nombre de 
la Armada el homenaje que se le 
rendía: 

«Ilmo. señor alcalde, autori
dades civiles y militares, rote
ñas y roteños: es para mí un 
gran honor ostentar la repre
sentación del excelentísimo 
señor almirante de la Flota en 
este entrañable acto, ya que el 
almirante Acedo Manteola, por 
imperativos del servicio, se 
encuentra fuera de España. En 
primer lugar, quiero agradecer 
al ilustrísimo señor alcalde y a 
la Corporación Municipal la 
organización de estos eventos, 
que enlazan la festividad del 
Patrón de nuestra ciudad 
-San Fernando- con el 
homenaje a la Marina Espa-
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ñola asentada en la Base Naval. 
Para todos nosotros tiene un 
singular matiz, ya que de algu
na manera viene a significar 
que el nivel de cariño, com
prensión y conocimiento entre 
los ciudadanos civiles y milita
res ha alcanzado una cota muy 
elevada. A ello ha contribuido 
la gran cantidad de personal de 
la Armada nacido o empadro
nado en esta villa, y la convi
vencia con sus gentes. 

Rota campesina, marinera 
y siempre acogedora, hace a 
todos la vida agradable, supe
rando incluso la barrera de el 
idioma, cual es el caso del 
personal de la Marina de los 
Estados Unidos de América, 
¡los americanos de la base!, 
como se les conoce popular y 
cariñosamente. Ellos más que 
nadie pueden dar fe de vuestra 
calidad humana. 

Este bien hacer se expande 
mas allá de vuestras fronteras, 
algo por otra parte no novedo
so, ya que muchos fueron los 
roteños, como Bartolomé 
Pérez, que a lo largo de la 
historia supieron exportar 
estas virtudes roteñas, andalu
zas y españolas. 

Ahora tenéis la oportunidad 
de daros a conocer en otro 
continente, Asia, ya que, como 
sabéis, el portaaviones tailan
dés Chakri está adiestrándose 

en vuestras aguas oceánicas. 
Estoy seguro que su dotación 
se llevará un magnífico recuer
do de vuestra ciudad, ya que 
una vez conocida es difícil de 
olvidar no sólo por su belleza, 
por su blanca arquitectura, 
por sus playas, etc., sino por el 
buen hacer de sus habitantes 
que la mantenéis como cuando 
formaba parte de la antigua 
Tartesos, cobijada por muelles 
y franqueada por arcos en los 
que se albergaban y se alber
gan auténticos hombres y 
mujeres sabedores de la mar. 
Nada más, hago votos para 
que esta ceremonia adquiera 
carácter institucional y se 
realice de manera periódica, 
como muestra pública de nues
tra estrecha y leal colabora
ción. Y para finalizar, os pido a 
todos que gr!téis conmigo:, 
¡VIVA ESPANA!, ¡VIVA EL 
REY!, ¡VIVA ROTA!» 

Los actos finalizaron con un 
corto pero brillante desfile de las 
fuerzas delante de la tribuna, entre 
los calurosos aplausos y vítores 
del numeroso público congregado 
en las inmediaciones, a la vez que 
dos helicópteros de la 5.ª Escua
drilla de la Flotilla de Aeronaves 
surcaban los cielos roteños. 

Sebastián CATALÁN 



- ---- ---

ECXMAS. E ILUSTRÍSIMAS AUTORIDADES 
CIVILES Y MILITARES. 

ILUSTRÍSIMA CORPORACIÓN MUNICIPAL 
SENORAS Y SEÑORES 

Y VECINOS TODOS 

En este día de júbilo para todos los roteños, en que conmemoramos la festividad del 
compatrón de Rota, Fernando 111 el Santo, deseo buscar un poco en nuestra memoria y volver 
hacia nuestros orígenes como pueblo y como principio de una sociedad floreciente dirigida y 
encaminada, con paso firme, hacia un futuro cierto. 

Rota, que siempre sintió el noble orgullo de su historia y a la que se le atribuye origen feni
cio, ha sido mártir de todas las ambiciones y presa de botín de todas las conquistas en las 
edades antigua y media, hasta que fue tomada por San Fernando en el año 1251, muriendo al 
año siguiente de la conquista de Rota, después de una vida entregada totalmente a la gran 
empresa de la Reconquista, que para él tenía un marcado carácter religioso, por lo que su 
obra, política y militar, estuvo impregnada de firmeza y seguridad. 

Como uno de los hechos más significativos, en los que Rota expresa su agradecimiento por 
el inicio desde estas fechas hasta nuestros días de una nueva etapa en su historia, la Corpora
ción Municipal, el 1 de marzo de 1951, acordó nombrar a San Fernando, compatrón de la villa 
de Rota. 

Todos estos recuerdos y semblanzas nos trae el célebre cuadro, posiblemente de la escuela 
de Murillo, reproducido en el azulejo que se encuentra en el Arco de la Villa, en el que se 
sintetiza el orgullo y la nobleza del roteño, como el mejor exponente de su espíritu, con el que 
supo comprar con sangre, valor y heroísmo el difícil mercado de la vida y de la historia. 

Igualmente, y realizando un viaje por los anales de nuestra historia, podremos destacar 
hechos y gestas gloriosas realizadas por nuestra villa o por algunos de sus vecinos. 

Entre ellas, quiero resaltar en este día, por su vida enraizada con la mar, la realizada por el 
insigne marinero roteño Bartolomé Pérez, el cual hace más de quinientos años partió desde 
esta mismas aguas de la bahía de Cádiz hacia un destino incierto y aventurero en el segundo 
viaje que Cristóbal Colón realizó hacia el Nuevo Mundo, descubriendo nuevas tierras. 

Por todo ello es por lo que en el día de hoy el pueblo de Rota ha querido rendir este peque
ño homenaje, en recuerdo de hechos importantes y significativos que avalan la historia y la 
tradición de este pueblo marinero y campesino y con decidida vocación turística. 

Pero haciendo este paseo por el tiempo, hemos de pararnos detenidamente en el año 1953, 
con un hecho que modificó los pilares en los que se soportaba la sociedad de la época y las 
bases socioeconómicas del futuro de Rota hasta nuestros días . 



Este hecho fue la implantación en nuestro término municipal de dos nuevas comunidades, 
-la Comunidad de la Marina Española y la Comunidad de la Marina Americana-, que 
vendrían a modificar y a enriquecer, por medio de la convivencia, nuestra cultura y nuestra 
sociedad, dando ejemplo de cómo un pueblo es capaz de acoger de una forma totalmente 
hospitalaria a estas dos comunidades, como, asimismo, a un grandísimo número de personas 
de otros lugares de nuestra geografía, que se incorporaron a nuestra villa y donde han desarro
llado toda su vida y la de sus hijos, ya roteños. 

Por este motivo, coincidiendo con la festividad de nuestro compatrón, hemos querido ofre
cer este homenaje a la Marina Española de la Base Naval, ya que desde que se incorporó a 
formar parte de la vida de nuestro pueblo, con la implantación de la Jefatura, han sido nume
rosas las muestras de interés en las cosas de nuestro pueblo. 

Pero no sólo ha pretendido que en la relación diaria y en la convivencia lógica no hubiera 
problemas, sino estrechar los lazos de unión con los miembros de todas las comunidades, cola
borando siempre que se le solicitó con el pueblo, tanto en el aspecto cultural y turístico de 
nuestra villa, como mediando en las diferencias que pudieron surgir entre las dos comunidades. 

Ha habido una continua participación, colaboración y entendimiento con el pueblo de Rota, 
hasta el punto de que personalmente he dicho, en muchísimas ocasiones, que la alambrada 
que separa al pueblo de Rota de la Base Naval, responde sólo y únicamente a motivos de 
seguridad, pero nunca de separación. 

La Marina Española ha participado directamente en todos los actos importantes que afecta
ban a la localidad, una veces en momentos alegres, pero en otros ha sido por circunstancias 
especiales y difíciles que afectaban al pueblo de Rota. 

Pero lo que sí os puedo asegurar es que, a pesar de las parcelas tan diferenciadas que tene
mos, nuestra unión nos ha llevado a reforzar nuestros esfuerzos al servicio del pueblo de Rota 
y de sus habitantes. 

Yo, como representante legítimo del pueblo de Rota, me congratulo de ser alcalde en estos 
momentos, ya que, de esta forma, me convierto en el medio directo para poder trasladar a la 
Marina Española este pequeño homenaje, pero grande dentro de los corazones de todos los 
roteños, en el que se expresa de la mejor forma que sabemos nuestro agradecimiento por todo 
lo recibido durante tantos años de colaboración y convivencia en común. 

Por este motivo, me satisface enormemente poder hacer entrega de un pequeño, pero signi
ficativo, detalle, a todos los miembros de la Marina que en la actualidad se encuentran presen
tes, pero también para todos aquellos que a lo largo de cuarenta y cuatro años han convivido 
con nosotros, cooperando con nuestro pueblo y realizando la gesta más gloriosa que podemos 
hacer todos los humanos: La historia de un pueblo. 

Muchas gracias a todos. 



Entrevista 
de ota 

P 
ARA muchos, don Felipe 
Benítez Ruiz-Mateos es 
algo más que el alcalde 
de Rota; no en vano, 

lleva más de treinta años empe
ñado en conseguir que Rota sea 
un pueblo próspero en todos sus 
aspectos , ya sean sociales, 
económicos, turísticos o cultu
rales. 

Para esta ardua tarea escogió 
el mundo de la política, una acti
vidad en el que lleva implicado 
la mayor parte de su vida, pues 
desde febrero de 1967, fecha en 

la que toma posesión por vez 
primera como concejal del 
Ayuntamiento de Rota, sólo ha 
permanecido alejado del trabajo 
político cuatro años, entre 1983 
y 1987. 

Su entrega pública, por tanto, 
le ha permitido mantener una 
continua y estrecha relación con 
la Base Naval, sus mandos e 
incluso con la marinería y tropa, 
colaboración que ha encontrado 
su reconocimiento público en la 
reciente concesión de la Medalla 
al Mérito Naval con distintivo 

blanco otorgada por el ministro 
de Defensa, la cual le fue im
puesta por el almirante jefe de la 
Flota, Manuel Acedo Manteola, 
en una ceremonia celebrada el 
pasado día 13 de junio. Los que 
conocen bien a Felipe Benítez, 
su familia e incluso sus colabo
radores más cercanos, saben el 
valor que ha otorgado a este 
gesto: 

P.- ¿Qué ha significado 
para usted la concesión de esta 
medalla? 
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R.- Cualquier distinción o 
reconocimiento halaga a las 
personas. No podemos olvidar 
que somos humanos, y esta 
medalla me ha llenado de 
emoción y satisfacción porque 
viene a corroborar las excelentes 
relaciones que siempre han exis
tido, en los casi 13 años que 
llevo de alcalde, con las autori
dades militares de la Base de 
Rota. 

P.- En el acto de entrega 
estuvo presente la Corporación 
Municipal. ¿Es este gesto un 
reflejo del estrecho contacto que 
existe entre la Base Naval y el 
Ayuntamiento? 

R.- Cuando me concedie
ron la medalla y el almirante de 
la Flota se puso en contacto con 
Alcaldía para concretar los deta
lles de la ceremonia de su entre
ga, yo sugerí que se invitara a la 
Corporación, pues creo que esto 
es una concesión en cierta forma 
compartida con el resto de la 
Corporación. Las relaciones con 
la base, aunque yo las lleve más 
directamente, corresponden al 
conjunto de la Corporación 
Municipal y, a su vez, al pueblo 
de Rota. 

P.- Después de tantos años 
manteniendo relación con la 
Base Naval, ¿cómo resumiría la 
colaboración entre las autorida
des civiles de Rota y las autori
dades militares? 

R.- Antes que nada, de 
respeto mutuo. Las funciones de 
cada uno están muy definidas, 
pero lo que sí puedo decir es que 
son de buena vecindad. Siempre 
he dicho que la base está rodea
da por una alambrada, pero esa 
alambrada tiene su razón de ser 
en cuestiones de seguridad, 
nunca de separación de las dos 
comunidades, que estamos obli
gadas a vivir juntas y, de hecho, 
vivimos juntas. No obstante, en 
muchas ocasiones, compartimos 
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los actos festivos y no tan festi
vos, como cuando la Base Naval 
colabora con nosotros con el 
apoyo del hospital y del servicio 
contraincendios que son requeri
dos en caso de emergencia. 

P.- Desde su punto de 
vista personal, ¿qué destacaría 
de esas excelentes relaciones? 

R.- Precisamente, esa cola
boración que mencionaba antes. 
No tenemos ninguna obligación 
unos con otros y, sin embargo, 
mantenemos una relación de 
buena vecindad . En la base 
viven unas 3.000 personas que 
conviven con los habitantes de 
nuestra localidad, y en Rota no 
existen diferencias entre las 
comunidades americanas y espa
ñolas y los vecinos de la villa. 
Aquí no se puede considerar 
forastera a ninguna de las dos 
comunidades. 

P.- Este año el Ayunta
miento de Rota ha querido rendir 
un homenaje a la Armada Espa
ñola destinada en la Base Naval 
con motivo de la festividad del 
compatrón, el 30 de mayo, día 
de San Fernando. ¿Cuál es el 
sentido de este tipo de acto, 
donde se contó con la parti-

cipación de más de 3.000 per
sonas? 

R.- La convivencia entre la 
Marina Española y el pueblo 
roteño nos ha llevado a plantear 
este tipo de actos. Ya, en el año 
1993, con motivo de la conme
moración del segundo viaje de 
Colón a América, un viaje que 
contó con un patrón de excep
ción, el marino roteño Bartolo
mé Pérez, hicimos un homenaje 
a este personaje histórico . En 
aquel momento se contó con la 
colaboración de la Marina Espa
ñola y se levantó un monumento 
a ésta, un ancla, en la entrada del 
puerto deportivo Astaroth. Que
ríamos repetir la experiencia y 
este año hemos aprovechado la 
festividad del compatrón de la 
localidad para dar un homenaje 
a la Armada, con la celebración 
de un Tedéum en la parroquia 
Nuestra Señora de la O, un 
desfile, una exhibición área y la 
visita a varias patrulleras y heli
cópteros de la Armada. 

P.- El esfuerzo del Ayunta
miento por acercar las comuni
dades estadounidense y españo
la, destinadas dentro del recinto 
militar, es cada vez mayor. Se 
mantienen contactos con distin-



tos departamentos para informar 
de las actividades socioculturales 
que se celebran en Rota, se ha 
abierto al público en el interior 
de la base una Oficina de Turis
mo, algo calificado por muchos 
de insólito, etc ., ¿qué busca el 
Ayuntamiento al promocionar 
este tipo de contactos? 

R.- Tenemos un potencial 
muy importante en el término 
municipal de Rota, un potencial 
que está constantemente flotan
do, ya que el personal militar es 
destinado por un espacio de 
tiempo muy determinado . El 
objetivo primordial de abrir una 

Oficina de Turismo allí es captar 
a esas personas y tenerlas infor
madas de todas las actividades 
lúdicas, comerciales, turísticas y 
socioculturales que se celebran 
en nuestro pueblo. 

P.- ¿Cuál ha sido la actitud 
por parte de los mandos, e inclu
so de la tropa destinada en la 
base, ante estos intentos de acer
camiento e intercambio? 

R.- Muy bien. En algunas 
ocasiones ha habido algunos 
mandos que no han sido tan 

asequibles como otros, pero eso 
forma parte de la manera de ser 
de las personas. Pero, en un 
95 por ciento, la actitud ha sido 
de colaboración y participación 
entre las dos comunidades. 

P.- Y los problemas que 
surgen, ¿cómo son abordados 
por ambas partes? 

R.- Son problemillas. Hay 
algunos más preocupantes, como 
los rumores que hay en la actua
lidad sobre posibles despidos en 
el sector norteamericano. Rota 
ha dado mucho en bien de la 
defensa nacional, ya que un 

25 por ciento de su término 
municipal está ocupado por 
instalaciones militares. También 
hay compensaciones, pero no 
tan directas como se cree. En la 
actualidad tenemos planteado un 
contencioso con el Estado al 
considerar que la Base Naval 
también debe pagar sus impues
tos de IBI, IAE, etc. Nosotros no 
queremos exigir impuestos a un 
cuartel o instalación militar, pero 
sí a las viviendas o a las indus
trias que están ubicadas dentro 
de la base. Cuando el Estado 
exime de unos derechos a un 

municipio, como el de Rota, se 
convierte en responsable subsi
diario de ese derecho y es el 
Estado el que tendrá que dar una 
solución satisfactoria. 

P.- ¿Cree que el futuro de 
Rota seguirá, como hasta ahora, 
vinculada en mayor o menor 
medida a la Base Naval? 

R.- Hoy por hoy, sí. Rota 
depende en un tanto por ciento 
muy alto de la Base Naval. Pero 
nosotros, el Ayuntamiento, esta
mos buscando alternativas. De 
hecho, se está construyendo en 
nuestro término municipal un 
complejo turístico de primera 
magnitud, con 400 hectáreas de 
terrenos donde se va a levantar 
una ciudad para el ocio con 
capacidad para 25.000 habitan
tes. Esperemos que este com
plejo, Costa Ballena, pueda 
absorber en el futuro el personal 
que la base está dejando de 
contratar. 

P.- ¿Cuál cree que es la 
opinión del roteño hacia el 
recinto militar? 

R.- Después de casi cin
cuenta años, buena parte de la 
población ha nacido con la base 
ya construida y lo acepta como 
una cosa más. La base es una 
parte integrante de Rota y no 
hay ningún rechazo, más bien 
todo lo contrario. 

Lejos de su vida pública y de 
la política, Felipe Benítez disfru
ta de su familia, mujer y tres 
hijos, uno de ellos, pintor, y otro, 
destacada figura de la literatura 
española, como refleja la conce~ 
sión a este último, Felipe Bení
tez Reyes, del Premio Nacional 
de Poesía y el Premio Andalucía 
que otorga la Junta de Andalucía 
a sus hijos más ilustres. 

Sebastián CATALÁN 
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P.- Almirante, tengo enten
dido que tomó posesión de la 
jefatura de la base el mes de 
mayo pasado, ¿cuál fue su pri
mera impresión al hacerse cargo 
del mando de la base? 

R.- Efectivamente, llevo 
poco tiempo como almirante de 
la base, pero como casi todos los 
oficiales de la Armada he estado 
destinado, en diversas ocasiones, 
en unidades o dependencias 
estacionadas dentro de la base; 
el último destino fue como jefe 
de Estado Mayor de la Flota, por 
lo que he conocido de cerca la 
evolución que ha experimentado 
la base en los últimos años. No 
obstante, desde este sillón no 
sólo se ven las cosas de otra 
manera, sino que se ven muchas 
más cosas. Desde aquí se aprecia 
en su verdadera dimensión el 
estacionamiento permanente de 
las principales unidades navales 
en el puerto, a las que hay que 
añadir la Flotilla de Aeronaves, 
el ISEMER y el CTP - CIA. La 
primera representa la vocación 
aeronaval de la Flota y las otras 
dos encierran los mayores logros 

Entrevista con el excmo. señor vicealmirante 
don Tomás García-Figueras y Romero, 
almirante jefe de la Base Naval de Rota. 
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tecnológicos de la Armada. Todo 
ello, unido al traslado del Cuar
tel General de la Flota en el año 
1988, trae como consecuencia 
que el centro de gravedad de la 
Armada radique bien dentro de 
la base o, en cualquier caso, en 
un punto situada muy cerca de la 
valla periférica. 

P.- ¿Qué diferencia a la 
Base Naval de Rota de otras 
instalaciones de la Armada? 

R.- Existen dos áreas ex
clusivas y poco conocidas para 
el resto de la Armada, que recaen 
dentro de la responsabilidad del 
ABANROT, que son las relacio
nes con la Marina de los Estados 
Unidos de América y con los 
ayuntamientos en cuyos térmi
nos municipales se asienta la 
base, donde ocupa un lugar 
destacado el de la villa de Rota. 
La dependencia del mercado 
laboral de la villa de la Adminis
tración norteamericana imprime 
a estas relaciones un carácter 
especial, que no tiene otra insta
lación de la Armada. 

P.- Ya que lo ha mencio
nado y después de asistir a los 
actos del día de hoy de homena
je a la Armada, es obligado 
preguntarle, almirante, ¿cómo 

son esas relaciones con el Ayun
tamiento de Rota? 

R. - El almirante de la base 
es el interlocutor institucional no 
sólo entre el Ayuntamiento y la 
Armada, sino, y más importante, 
entre el Ayuntamiento y la 
Administración norteamericana. 
Como decía antes, el hecho de 
que esta Administración propor
cione un número elevado de 
puestos de trabajo a la población 
de Rota, la gran cantidad de 
súbditos norteamericanos que 
viven en el pueblo y la frenética 
actividad de la base, proporciona 
diariamente argumentos sobre 
los que tratar, por lo que las rela
ciones son intensas y permanen
tes; en cuanto a su «calidad», 
que entiendo es el sentido de la 
pregunta, son inmejorables. Hay 
establecida una relación de 
confianza entre el alcalde y el 
almirante desde hace muchos 
años y que tiene su continuación 
entre los concejales y los distin
tos oficiales superiores: 2.º jefe, 
ayudante mayor, jefe de Seguri
dad, etc .. . , lo que consigue que 
muchos problemas se puedan 
resol ver a un nivel inferior. 
Dicho esto, no quiero dar la 
impresión de que no exista 
ningún problema. Como en toda 
relación de vecindad, con tres 

administraciones distintas invo
lucradas, con intereses legíti 
mos, pero diferentes y en mu
chos casos contrapuestos, es 
imposible que no existan liti
gios, no exentos de dificultades. 
Todos ellos tienen su tratamiento 
específico y las tres partes tratan 
de darle la solución más satis
factoria para todos . 

P.- Por último, almirante, 
¿cómo son estas relaciones en el 
plano bilateral con la Marina de 
los Estados U nidos de América? 

R.- Como es fácil com
prender en cuarenta y cuatro 
años de presencia norteamerica
na en España, las circunstancias 
han variado constantemente 
conforme se modificaba la situa
ción estratégica mundial. De 
cuatro bases, tres de ellas aéreas, 
hemos pasado a una sola naval; 
en cualquier caso, las relaciones 
se han basado siempre en una 
relación profesional extraordina
ria, no en vano la Armada se 
nutre desde hace muchos años 
de material y procedimientos 
norteamericanos. En cuanto a las 
relaciones sociales, seguimos 
conviviendo juntos, pero . . . no 
hemos conseguido el mismo 
horario de comidas. Las relacio
nes oficiales o institucionales se 
siguen basando en el «Acuerdo 
de Cooperación entre el Reino 
de España y el Gobierno de los 
Estados Unidos de América», 
cuya última versión data 
de 1989, habiéndose renovado 
en 1996. A pesar de que este 
documento no recoge la reciente 
legislación española, es una 
herramienta muy útil. 

Sebastián CATALÁN 
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Jura de Bandera y 
Entrega de Despachos 

enla 
Escuela Naval Militar 

S. A. R. el Príncipe de Asturias 
pasando revista al batallón de 
guardias marinas 
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U 
N año más y, como es 
tradicional, han tenido 
lugar en la Escuela Na
val Militar los actos de 

Jura de Bandera de los aspiran
tes de primero y entrega de 
Reales Despachos a los nuevos 
oficiales. 

Presidió los actos S . A . R . 
don Felipe de Borbón y Grecia, 
quien fue recibido a su llegada 
por el almirante jefe del Estado 
Mayor de la Armada Antonio 
Moreno Barberá. 

Rendidos los honores de 
ordenanza, S. A. R. el Príncipe 
de Asturias pasó revista al bata
llón de guardias marinas, salu-

Entrega de Reales Despachos e 
imposición de condecoraciones 
por S. A. R. el Príncipe Felipe. 



dando a continuación a las auto
ridades presentes en el acto. 

Terminada la Santa Misa 
oficiada por el arzobispo cas
trense don José Estepa y Llau
rens, tuvo lugar el Homenaje 
a los que dieron su vida por 
España. 

Ha llegado el momento más 
importante en la vida de los 
aspirantes de primero: la toma 
de juramento o promesa de fide
lidad a la Bandera. Habla el 
comandante-director, el capitán 
de navío Vicente Valdés Santa
na. Sus palabras suenan llenas 
de compromiso: 

«Caballeros y damas, juráis 
a Dios o prometéis a España, 
besando con unción su Bande-
ra ... » 

El cornetín de órdenes da 
entrada a la música, suenan los 
primeros compases de la tradi
cional marcha «Fieles camara
das». Los aspirantes de primero 
inician su paso ante la Bandera 
«en columna de a uno»; en sus 
caras se refleja la emoción 
contenida, todos van depositan
do su beso en la Bandera. Luego 
desfilan bajo ésta «en columna 
de a tres». 

A continuación se procedió a 
la entrega por S. A. R. el Prín- · 
cipe de Asturias de Reales Des
pachos e imposición de conde
coraciones a los oficiales que 
obtuvieron el número uno de sus 
respectivas promociones y, pos
teriormente, al resto de los nue
vos oficiales, por las autoridades 
invitadas. 

Tras la alocución del coman
dante-director y el canto del 
himno de la Armada, se cerró el 
acto con el desfile del batallón 
de alumnos ante S. A. R. don 
Felipe de Borbón y Grecia. 
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L 
A trascendencia de todos 
los problemas que afectan 
a nuestras costas y, en 
definitiva, todo lo que 

incide en el mantenimiento del 
medio ambiente, se ha puesto de 
manifiesto con especial relevan
cia en nuestro tiempo, interés al 
que no son ajenas nuestras Fuer
zas Armadas, para las que su 
defensa ha constituido tradicio
nal mente una misma línea de 
acción y en cuya tarea se 
encuentran implicadas. 

En esta ocasión, y aportando 
nuestro modesto granito de 
arena, hemos querido colaborar 
en esa tarea encomiable de desa
rrollar una conciencia social 
sobre la defensa de nuestro 
entorno, desde una parcela que, 
por sus propios elementos cons
titutivos, está íntimamente liga
da a la Armada. 

Fernando Marín Castán, 
director general de Costas, 
Ministerio de Medio Ambiente 

Nos referimos a la labor 
desempeñada por la Dirección 
General de Costas, al frente de 
la cual se encuentra un teniente 
coronel jurídico, procedente de 
la Armada, Fernando Marín 
Castán, quien nos facilita el 
acceso y toda la información 
acerca de este apasionante tema. 

Fernando Marín terminó la 
carrera de Derecho en 1978, y en 
1979 aprobó las oposiciones del 
Cuerpo Jurídico de la Armada. 
Es premio extraordinario de 
licenciatura y doctor en Derecho. 

Estuvo destinado en las aseso
rías jurídicas de la Zona Maríti
ma de Canarias, Sector Naval de 
Baleares, la Flota y la Jurisdic
ción Central de la Armada. 
Posteriormente en el Tribunal 
Militar Territorial n.º 1 y en el 
Cuartel General del Aire, aunque 
continuó impartiendo clases en la 
Escuela de Guerra Naval en las 
materias de Costas y Derecho 
Internacional del Mar y, por últi
mo, ocupa la Dirección General 
de Costas, puesto declarado de 
interés para la Defensa dentro del 
Ministerio de Medio Ambiente. 

De sobra es conocida, entre 
sus compañeros de la Armada, 
su gran afición por el deporte de 
la vela, que le ha llevado a cose
char importantes premios para la 
Armada como miembro de la 
dotación de distintas embarca
ciones, entre ellas el Hispania, 
los Sirius !, JI, !JI y IV y el Aifos 
(Sofía, leído al revés), que es 
heredero del tradicional nombre 
con los que fueron bautizados 
los dos anteriores barcos de 
regatas de la Armada en memo
ria del primer velero, clase Star, 
que tuvo S. M. el Rey, cuando 
todavía era Príncipe y aún novio 
de la entonces Princesa Sofía. 

Pero lo que hoy nos lleva a 
entrevistar a Femando Marín no 
es su conocida faceta deportiva, 
sino su actual destino como 
director general de Costas. Para 
situarnos en el ámbito de sus 
competencias, nos preocupamos 
por conocer, en primer lugar, cuál 
es el cometido de esta Dirección: 
La Dirección General de Costas 
se encarga de la tutela y gestión 
general del dominio público 
marítimo-terrestre, que incluye 
la ribera del mar o zona de 
contacto e interacción entre el 
mar y la tierra; el mar territorial 
y las aguas interiores marítimas, 
con su lecho y subsuelo, y los 
recursos naturales de la zona 
económica exclusiva, así como 
la plataforma continental. 

Sobre dichos espacios inciden 
también una serie de competen- · 
cias sectoriales (Defensa, Mari
na Mercante, Industria, Puertos 
de interés general, etc.), compe
tencias sectoriales que están en 
manos de otros ministerios y 
también de las comunidades 
autónomas, como las que se 
refieren, por ejemplo, a puertos 
deportivos, vertidos de tierra al 
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mar, . o acuicultura, marisqueo y 
pesca en aguas interiores. 

La principal preocupación de 
la Dirección General de Costas 
se encamina a intentar racionali
zar y disminuir la excesiva 
presión de usos que recaen sobre 
la delicada franja litoral y afron
tar el grave problema de la 
regresión de la línea de costa 
(invasión continuada por el 
mar), en gran parte causada y 
agravada por esa excesiva 
presión de usos . 

Tal labor exige un considera
ble esfuerzo de coordinación y 
colaboración con el resto de las 
administraciones tendente a la 
gestión integral de la costa y el 
desarrollo sostenible de sus 
recursos, camino en el que 
queda mucho por avanzar y que 
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se ve dificultado por el excesivo 
fraccionamiento de las compe
tencias sobre los espacios maríti
mo-terrestres. 

P.- Según parece, el pro
blema de la invasión del mar 
en nuestro país es preocupan
te. ¿Se están tomando medidas 
de protección para impedir 
esta regresión que sufren nues
tras costas? 

R.-Los motivos que produ
cen el avance continuado del 
mar sobre la línea de costa se 
pueden clasificar en los de: 

Carácter general, como por 
ejemplo, la subida del nivel 
medio del mar, imputándose la 
misma a la expansión térmica de 

El Alfas, patroneado por el 
Príncipe Felipe. 

los océanos y al aumento de las 
temperaturas por el llamado 
efecto invernadero. 

Carácter específico, los 
cuales han sido provocados 
directamene por el hombre, 
entre los que se pueden señalar, 
como más relevantes: 

- La construcción de vivien
das e infraestructuras muy próxi
mas al mar que actúan como 
barreras o pantallas que interfie
ren los procesos naturales de 
interacción dinámica entre la 
tierra y el mar, impidiendo la 
regeneración natural de la ribera 
del mar. 

- La construcción de estruc
turas portuarias con diques inte
rrumpen y alteran la dinámica 
litoral y la sedimentación de 



áridos, lo que provoca rápidas 
alteraciones de los perfiles de 
costa. 

- La falta de aportación de 
áridos por los ríos, como conse
cuencia de su encauzamiento y 
de la construcción de embalses 
donde se deposita la arena que 
antes se vertía al mar y formaba, 
tras su sedimentación por la 
acción del mar, las playas. 

- La destrucción de las 
formaciones arenosas de defensa 
contra el mar, como las dunas y 
las bermas. 

En definitiva, se podría decir 
que existe una excesiva presión 
de usos y de actividades, con inci
dencia negativa sobre la costa, 
que la están perjudicando notable
mente y que se muestran incom
patibles con su conservación. 

P.- Nos ha hecho ver la 
interrelación total entre esa 
Dirección General y otros 
organismos y ministerios; nos 
interesaría conocer qué rela
ción existe con la Armada. 

R.- La relación es buena y 
fluida, mejorándose los niveles 
de colaboración y coordinación. 
Un buen ejemplo lo constituyen 
las informaciones que nuestra 
Dirección General transmite a la 
Armada en todos aquellos asun
tos que le puedan afectar en el 
cumplimiento de sus misiones o 
en beneficio de la seguridad 
marítima. 

Se habían llegado a producir 
situaciones poco deseables, por 
ejemplo, con los arrecifes artifi
ciales, que si bien son beneficio
sos para la regeneración de la 
vida marina y el establecimiento 

de reservas, en las que no 
puedan faenar los buques arras
treros, sin embargo, en determi
nados casos pueden suponer un 
peligro para la navegación, tanto 
de superficie como submarina, 
sobre todo si se desconoce la 
situación exacta. Los arrecifes 
eran vertidos por distintas admi
nistraciones (autonómicas, en 
aguas interiores, y estatal, a 
través de la Secretaría General 
de Pesca Marítima, en aguas 
exteriores), produciéndose en 
ocasiones una deficiente infor
mación, tanto respecto de la 
ubicación de los arrecifes como 
de la fecha de iniciación y termi
nación de su calado. 

A este respecto, resulta esen
cial que la Armada obtenga una 
puntual información no sólo por 

tener sus unidades navales conti
nuamente operativas y dispues
tas a intervenir donde su presen
cia sea necesaria, sino también 
por estar a su cargo el Instituto 
Hidrográfico, que es el órgano 
competente en nuestra nación 
para la elaboración de las cartas 
náuticas y la publicación de los 
avisos a los navegantes, aspectos 
ambos esenciales para el tráfico 
y la seguridad marítima. 

Desde mi Dirección, y puesto 
que tenemos que autorizar toda 
ocupación del dominio público 
marítimo-terrestre, procuramos 
coordinar con la Armada la 
situación de estos arrecifes y el 
suministro de la necesaria infor
mación para garantizar su exacto 
conocimiento y la seguridad de 
la navegación. 



P.- Cuando ha dicho que 
uno de los objetivos de su 
Dirección es facilitar a la 
Armada el cumplimiento de su 
misión como guardiana del 
tráfico marítimo, ¿quiere decir 
con ello que estamos en 
presencia de una competencia 
poco definida legalmente? 

R.- Hace tiempo, la Armada 
tenía casi todas las competencias 
referidas al ámbito marítimo. 
Posteriormente se produjo un 
fraccionamiento de las mismas, 
encomendándose a distintos 
órganos públicos, fraccionamien
to que en el caso de la vigilancia 
me atrevo a calificar de excesivo. 
Lo que debemos intentar conse
guir ahora, ante tal situación, es 
que exista una cierta coordina
ción entre los distintos organis
mos interesados en la materia, 
entre los que también se encuen
tra la Dirección General de la 
Marina Mercante, la Sociedad 
Estatal de Salvamento y Seguri
dad Marítima, la Guardia Civil 
del Mar y el Servicio de Vigilan
cia Aduanera, y un conocimiento 
puntual de cualquier incidencia o 
modificación que pueda afectar 
al ámbito de sus respectivas 
competencias, con la esperanza 
de que esto se llegue a reflejar a 
nivel legislativo, que no se haga 
por iniciativa particular, sino 
como algo estipulado al menos a 
nivel reglamentario. Así lo 
propondré cuando abordemos la 
reforma del Reglamento de la 
Ley de Costas, aunque el ámbito 
más apropiado para abordar la 
reforma sería la Ley 27 /1992 de 
Puertos y de la Marina Mercante. 

Otra área en la que es precisa 
la comunicación y coordinación 
es la que se refiere a zonas de 
reserva de interés para la defen
sa nacional, y sus límites de 
seguridad, algunas todavía no 
formalizadas. Aunque pudiera 
parecer una contradicción, es un 
hecho comprobable que las 
zonas históricamente afectadas a 
fines militares, incluso en las 



que se han realizado prácticas, 
son las mejor conservadas desde 
el punto de vista mediombiental, 
gracias a lo cual se pudieron 
salvar además del boom turístico 
y de su ocupación y transforma
ción urbanística. Me refiero, por 
ejemplo, al archipiélago de 
Cabrera (en la actualidad parque 
nacional), a las Columbretes 
(reserva natural), a la playa de 
Camposoto en San Fernando 
(Cádiz) , a las Illetes en Mallor
ca, a la isla de Albarán o a las 
amplias zonas contiguas a la 
Base Aérea de San Javier, por 
poner sólo algunos ejemplos. 

P.- Al hilo de lo anterior, 
¿cuál cree que es la mejor 
forma de proteger los espacios 
naturales? 

R.-La mejor forma de prote
ger los espacios naturales es, 
precisamente, limitar el acceso, 
vigilarlo y dejarlo en su estado 
original, ya que puede ser 
mucho más perniciosa la presión 
humana constante y permanente 
que el hecho de efectuar una o 
dos veces al año ejercicios mili
tares sobre ellas, puesto que 
están debidamente controlados. 
Salvo en los casos de reserva, el 
acceso a las zonas costeras no se 
puede limitar, pues por defini
ción dichos espacios son libres y 
públicos. 

P.- ¿Es el suyo un destino 
catalogado de «interés para la 
Defensa»? 

R.-Así se ha declarado, y es 
el motivo por el cual yo puedo 
estar hoy aquí. Un destino de 
interés para la Defensa, en un 
sentido amplio, pues como habrá 
visto se tienen que coordinar 
varios organismos, ministerios, 
instituciones, etc., entre ellos, y 
con bastante implicación, el de 
Defensa en la vertiente Armada. 
Ahora bien, eso no quiere decir 
que necesariamente tenga que 
ser ocupado por un militar. 

Es importante también desta
car la condición de frontera que 
concurre sobre la franja costera, y 
el principio de soberanía que rige 
sobre los espacios marítimos. 

P.- ¿Cuáles son los objeti
vos planteados a corto y medio 
plazo por esta Dirección Gene
ral? 

R.- Bien, ésa es una cuestión 
que afecta al Ministerio de 
Medio Ambiente en su totalidad, 
de reciente creación, la cual, por 
sí sola, constituye una importan
te decisión política, en cuanto 
implica un compromiso de 
protección del medio. 

Creo que para entender la 
labor desempeñada por esta 
Dirección General en la actuali
dad y de cara al futuro debemos 
conocer sus antecedentes. Ante
riormente la Dirección General 
de Costas se encontraba integra
da en el Ministerio de Obras 
Públicas; por tanto, de alguna 
manera compartía la mentalidad 
de este ministerio. Al estar ahora 
integrada en el Ministerio de 
Medio Ambiente, se produce un 
cambio en la filosofía que presi
de hoy esta Dirección; ya no se 
orienta tanto a la obra pública, 
con la transformación de la natu
raleza que conlleva, como a la 
defensa de nuestras costas ante 
las distintas agresiones de la 
mano del hombre. Éste es el 
enfoque que ahora se está dando 
a la labor desempeñada desde 
esta Dirección General en la 
tutela de los espacios costeros y 
en las distintas actuaciones en la 
costa. 

Cuando me hice cargo de la 
Dirección General, la gran 
mayoría de las actuaciones se 
orientaban o bien a obras de 
marcado carácter urbano o a la 
creación de playas artificiales. 
Sin negar la importancia de unas 
y otras, creo que es más apropia
do para un Ministerio de Medio 
Ambiente dedicarse a la rehabi
litación de espacios degradados, 



a la recuperación de zonas 
húmedas o a la conservación de 
espacios amenazados, intentan
do siempre que recuperen o 
conserven sus características 
naturales. El otro gran problema 
al que antes me refería es el de 
la lucha contra la regresión de la 
línea de costa, que exige un 
elevado nivel técnico y la reali
zación de múltiples estudios 
previos que permitan adoptar la 
decisión más adecuada en cada 
caso. 

Un ejemplo significativo de 
la evolución en favor de la 
protección del medio se puede 
observar en relación con las 
zonas húmedas. Así, desde fina
les del siglo pasado hasta épocas 
recientes, estas zonas se consi
deraban improductivas, insalu
bres y focos de infecciones y 
enfermedades, por lo que se 
promulgó una legislación que 
favorecía su desecación, a cuyo 
amparo se transformaron y urba
nizaron importantes ecosistemas 
de nuestras zonas costeras. 

La situación ha cambiado 
radicalmente, pues, a nivel inter
nacional y comunitario (Conve
nio Ramsar, zonas ZEPA), los 
espacios húmedos son los que 
gozan de una mayor protección 
como principales núcleos gene-
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radores de vida, imprescindibles 
para mantener el equilibrio 
biológico. 

Aunque toda vía hoy nos 
enfrentamos a concesiones para 
desecar, amparadas en la antigua 
legislación, nuestros esfuerzos 
se encaminan, por una parte, a 
evitar nuevas desecaciones y, 
por otra, a intentar recuperar y 
restituir ambientalmente espa
cios que habían sido degradados, 
lo que no está exento de dificul
tades: tanto desde el punto de 
vista de la vigilancia como del 
jurídico, por las frecuentes coli
siones de derechos, así como de 
la ejecución material, por las 
dificultades que entraña la retira
da de rellenos . 

Afortunadamente, todavía 
queda en España mucho por 
salvar, pues, a nivel e.uropeo, 
nuestra nación es una de las que 
más espacios protegidos aporta y 
una de las principales reservas 
ecológicas. 

P.- ¿Qué tipo de iniciativas 
desarrolla esta Dirección 
General o el Ministerio de 
Medio Ambiente para intentar 
concienciar a los ciudadanos 
de la importancia que tienen 
todos estos temas ecológicos 
medioambientales? 

R.- Por nuestra parte, siem
pre estamos dispuestos, y de 
hecho así lo hacemos, a partici
par o colaborar en campañas, 
exposiciones, conferencias, etc., 
que tengan por objeto la defensa 
y mantenimiento de la naturale
za, incluso incorporándonos a 
iniciativas de particulares o 
empresas privadas que realicen 
cualquier aportación sobre el 
tema, pues cada vez es más 
extenso el ámbito de interés y 
preocupación que suscita el 
medio ambiente. Desde esta 
Dirección General intentamos 
crear una conciencia más pro
funda de la situación medioam
biental de nuestro país. Por otra 
parte, procuramos aplicar con 
rigor, en la medida que nuestros 
limitados medios lo permiten, la 
Ley de Costas del 88, que es en 
sí bastante proteccionista. 

Por último, aunque no por 
ello es lo menos importante, por 
cuanto hoy en día representa una 
de las funciones principales de 
esta Dirección General, otra de 
nuestras competencias es trazar 
la línea de deslinde del dominio 
público marítimo-terrestre; es 
decir, precisar hasta dónde llega 
tierra adentro la línea de costa. 
Esto implica que, una vez traza
da esa línea, en la parte que 
corresponda a la costa no se 
puede hacer más que usos 
compatibles con el propio uso 
del dominio público marítimo
terres tre. Esta línea sirve, 
además, para, a partir de ella, 
trazar la servidumbre de protec
ción tierra adentro , donde se 
establecen una serie de limita
ciones, pero ya en propiedad 
privada (prohibición de edifica
ciones destinadas a residencia 
o habitación , de carreteras, 
de tendidos eléctricos, etc .). 
Aunque ya la Ley de Costas de 
1969 preveía y obligaba a la 
Administración a que en el plazo 
de cinco años se hiciera este 
trazado del deslinde, lo cierto es 
que, después de todos estos años 



que han pasado desde entonces, 
sólo está deslindada un 30 por 
ciento de la costa. Hasta que no 
se efectúe todo el deslinde coste
ro no será posible realizar un 
verdadero control de la utiliza
ción de la zona litoral, originán
dose, mientras tanto, situaciones 
indeseables, marcadas por la 
inseguridad jurídica, que dificul
ta el ejercicio de la potestad 
sancionadora. 

Todo esto implica un trabajo 
muy laborioso y lento, puesto 
que hay que realizar vuelos foto
gramétricos, planos, estudios 
geomorfológicos del terreno, 
con multitud de interesados que 
intervienen en el expediente, en 

unas zonas especialmente sensi
bles, sobre los que concurren 
elevados intereses económicos. 

Nuestro mayor interés se 
centra en deslindar cuanto antes 
las zonas que todavía quedan 
vírgenes. 

P.- Para finalizar nuestra 
entrevista me gustaría saber 
en qué medida ha podido 
ayudarle su arraigada aficción 
al deporte de la vela en la 
labor que está desempeñando 
al frente de esta Dirección 
General. 

R.-Para mí, el deporte de la 
vela es una de las actividades 
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que me permite disfrutar más 
intensamente de la naturaleza sin 
alterar el medio ambiente. Mi 
experiencia en las navegaciones 
a vela, sobre todo en aquellas 
que han supuesto una mayor 
permanencia en el mar, es que 
enseñan a comprender la impor
tancia que tiene el medio para 
nuestra propia existencia, lo 
frágil que es y las profundas 
alteraciones a que le ha someti
do el hombre en muy pocos 
años. Este deporte ayuda 
también a respetar y a convertir
se en aliado de las fuerzas de la 
naturaleza, que son, en definiti
va, las fuentes que se utilizan en 
la navegación a vela. 

Agradecemos al teniente 
coronel auditor Fernando Marín 
Castán la deferencia que ha teni
do con este boletín, al que consi
dera suyo, al proporcionarnos 
toda su experiencia personal en 
un cometido singular que nos 
parece muy interesante, y desea
mos que sus objetivos al frente 
de esa Dirección General de 
Co stas se vean cumplidos en 
beneficio de todos. 

Extraído del libro: 
«Fuerzas Armadas y Medio Ambiente». 
Editado por el Ministerio de Defensa. 

29 



Gabinete de Investigación Militar 
Operativa de la Armada 

GIMO 

Impresiones 
del capitán de navío 

don Julián Fernández Benzo, 
jefe del GIMO 

E 
STE Gabinete nace como 
Oficina Central de Inves
tigación Operativa, por 
Orden Ministerial n.º 1382, 

de 1967, dependiendo directa
mente del AJEMA, y a lo largo 
de estos treinta años ha ido 
consolidándose como centro de 
investigación y de ayuda a la 
decisión de todos los organis
mos de la Armada que lo requie
ran, y muy especialmente del 
EMA. 

Los buenos resultados obteni
dos han hecho de este GIMO un 
Centro prestigioso no sólo 
dentro de la Armada, sino en el 
conjunto del Departamento de 
Defensa, como así lo han reco
nocido el secretario general 
técnico y el subdirector general 
de Servicios Técnicos y Teleco
municaciones del Ministerio de 
Defensa en visita realizada el 
pasado mes de octubre. 
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Actualmente están desarro
llándose dieciséis proyectos, tres 
de ellos multinacionales (defen
sa antitorpedo, reservas de 
guerra de misiles y torpedos y 
guerra electrónica aplicada en la 
defensa antimisil de una fuerza 
naval) y dos en colaboración con 
los centros científicos de la 
OTAN (SACLANTCEN y 
NC3A) . 

Para poder ser destinado al 
GIMO, los oficiales han de 
cursar un mínimo de dos años en 
la Universidad (nacional o 
extranjera), especializándose en 
Investigación Operativa, y la 
marinería haber terminado la 
carrera en ingeniería superior o 
en las licenciaturas de Física, 
Matemáticas o Informática. 

Los doce marineros que 
forman la plantilla son siempre 

voluntarios, fundamentalmente 
OPLAs, y es para ellos una 
magnífica oportunidad de servir 
a la Defensa Nacional contribu
yendo con sus conocimientos 
científicos y ap rendiendo al 
mismo tiempo nuevas técnicas y 
herramientas de alto nivel, que 
los capacitan mejor para la 
incorporación al mundo de la 
empresa, una vez finalizado su 
servicio militar. 

Los proyectos dirigidos por 
un oficial de plantilla pueden 
estar formados, indistintamente, 
por oficiales o marineros , en una 
magnífica interrelación y efica
cia, sin pérdida de la disciplina y 
educación militar debida. 

Sólo me resta añadir que diri
gir el GIMO es un auténtico 
privilegio del que me considero 
muy honrado. 



Impresiones del 
capitán de corbeta (IMO) 

don Juan Martín Nieto 

L
A experiencia de poder 
haber estado en estrecha 
relación con la Investiga
ción Operativa (IO) no 

sólo ha ampliado mis conoci
mientos matemáticos e informá
ticos, sino que ha influido nota
blemente en la forma de evaluar 
problemas y alternativas tanto en 
las aplicaciones profesionales 
como también en la vida diaria. 

Los trabajos asignados por el 
EMA, en que he estado involu
crado, así como la asistencia a 
grupos de trabajo OTAN, me han 
permitido el estudio de las tácti
cas, métodos y equipos actuales 
de los buques, que seguramente 
en otro destino no hubiera podido 
estudiarlos en profundidad. 

En contra de la creencia de 
algunos de que con este tipo de 

actividades parece que te desli
gas de la opera ti vi dad que se 
respira en las unidades, con la 
ro es al contrario; la misma 
operatividad va a ser aplicada, 
pero las decisiones van a ser 
apoyadas por fundamentos obje
tivos probados, ampliando la 
visión de conjunto con las diver
sas alternativas que en cada caso 
se den. Te vuelves más reflexivo 
y ponderado. Poco vuelve a ser 
lo mismo una vez conocidos los 
métodos que la IO nos explica. 

El decisor debe tener claro 
que debe sacrificarse en un área 
para obtener beneficio en otra. 
Las pérdidas y ganancias de 
cada alternativa no se miden con 
las mismas unidades, pero esas 
medidas o indicadores son las 
que dan sentido al decisor mili
tar. El proceso de comparación 
entre las alternativas facilita la 
decisión final. Los decisores se 
encuentran con un gran número 
de alternativas para conseguir el 
objetivo. 

La decisión final sigue siendo 
materia de apreciación, pero con 

la IO las bases de esta aprecia
ción se mejoran, y con ella la 
calidad en la decisión. 

En el curso de capacitación 
de ascenso a oficial superior 
(CAOS), cuando nos dieron una 
charla en la Escuela de Guerra 
Naval sobre optimización, un 
compañero, asombrado por la 
materia, me indicó en tono de 
broma que no sabía cómo había 
podido vivir hasta entonces con el 
desconocimiento de algo tan útil. 

Creo que es fundamental en 
la formación del oficial de la 
Armada tener unos conocimien
tos, aunque sean básicos, de 
investigación operativa; incluso 
en la Escuela Naval se debería 
contemplar como asignatura de 
primer orden. 

Por todo ello, mi experiencia 
no puede ser más positiva. Creo 
ser un privilegiado por haber 
podido trabajar en el GIMO, y 
espero muy pronto poder apli -. . . . 
car m1 experiencia y conoci -
mientos adquiridos en tantos 
otros campos que la Armada 
demanda. 
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Impresiones del 
sargento (MQB, PST) 

don José Ramón Abella Ferro 

T 
RAS un período de seis 
meses en la Escuela de 
Informática de la Armada, 
donde realicé el curso de 

programador de sistemas tácti
cos, paso destinado en el mes de 
agosto de 1995 al GIMO, en 
donde desempeño las funciones 
de supervisor del Sistema Infor
mático. Solvento todos aquellos 
problemas que pudieran surgir 
en la realización de proyectos 
que se llevan en común entre 
este organismo y otros como el 
CIDA, EIA, etc., controlando, 
asimismo, todas las adquisicio
nes del material consumible y 
accesorios, de manera que los 
usuarios puedan realizar su 
trabajo sin problema alguno. 

Esto no ha sido una tarea 
fácil, pues no se puede aprender 
todo de la noche a la mañana y 
menos en este mundo de la infor
mática, en el que de un día a otro 
se producen grandes avances. 
Tengo que agradecer el apoyo y 
paciencia que han tenido conmi
go en los primeros meses de mi 
estancia en este Gabinete. Ha 
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pasado el tiempo y soy yo el que 
ayuda en lo que puedo a la gente 
que embarca por primera vez en 
el GIMO, lo cual me hace retro
ceder en el tiempo a los primeros 
días de mi llegada aquí. 

Desde mi incorporación se ha 
producido un cambio de 180° en 
la infraestructura informática de 
este Gabinete, donde sólo exis
tían PCs con procesadores 286, 
386 y algún que otro 486. Hoy 
en día existen PCs con procesa
dores Pentium y estaciones de 
trabajo con sistema operativo 
UNIX y VMS integradas en la 
red existente, que a su vez está 
conectada a la de la EIA y 
CIDA, lo que nos permite la 
transferencia de información 
entre los miembros de las redes 
sin necesidad de desplazarse de 
un sitio a otro, con el consi 
guiente ahorro de tiempo. 

Estos cambios producidos me 
han servido para realizar cursos 
que me han permitido ampliar 
mis conocimientos, que poste
riormente he tenido que poner 
en práctica para sol ventar 
problemas derivados de la utili
zación de estos nuevos equipos. 

Desde mi primer día, tanto 
jefes como compañeros y perso
nal de marinería me han ayuda
do a integrarme rápidamente en 
este grupo que formamos todos 
los miembros de este Gabinete. 

Impresiones del 
marinero de reemplazo 

don Antonio Gómez Zamora 

T
ENGO 26 años y soy 
ingeniero industrial. Para 
alguien que como yo 
tiene que cumplir con el 

servicio militar tras finalizar sus 
estudios , las expectativas de 
sacar algún partido de este pe
ríodo no son, a priori, muy pro
metedoras. 

Afortunadamente, el destino 
en el GIMO vino a confirmar 
que estaba equivocado. Nada 
más llegar fui integrado en un 
equipo de trabajo asignado a uno 
de los proyectos de investiga
ción que se desarrollan, concre
tamente la simulación del lanza
miento de señuelos ante el 
ataque de un misil a un buque 
(CHAFF). En esta actividad he 
tenido la oportunidad de aplicar 
mis conocimientos y comple
mentarlos mediante el acceso a 
recursos técnicos y documenta
les de primer nivel. 

El sistema de trabajo en 
equipo y orientado a la conse
cución de objetivos determina
dos ha resultado sorprendente 
para mí. La organización del 
trabajo es semejante a la que se 
pueda encontrar en cualquier 
empresa moderna y competiti
va. Lo mismo puedo decir de 
los medios de los que he 
dispuesto para desarrollar mi 
trabajo. 

Otro aspecto que resulta 
destacable es el ambiente entre 
la marinería asignada a este 
destino. La convivencia es muy 
agradable y el grupo humano 
excepcional en sus valores 
profesionales y personales. 
Creo que es digno de mencionar 
que mantenemos reuniones 
periódicas con marineros que 
ya pasaron por este destino hace 
tiempo, hasta el punto que coin-



ciden reemplazos que no llega
ron a solaparse temporalmente. 

Debo decir que también ha 
habido momentos duro s (qué 
decir de las guardias), pero en 
términos generales el balance es 
rotundamente positivo, porque al 
finalizar el servicio militar habrá 
supuesto la posibilidad de haber 
fo rmado parte de un equipo 
dedicado a la consecución de un 
objetivo al que he podido apor
tar mi contribución. 

E
L Premio de Investiga
ción Operativa «Gene
ral Fernández Chica
rro» fue creado por el 

Ministerio de Defensa en 
memoria del general de Inten
dencia, primer jefe del Gabi
nete de Investigación Militar 
Operativa de la Armada 
(GIMO) y gran impulsor de la 
Investigación Operativa (10), 
por la Orden Ministerial n.º 53, 
de 3 de julio de 1986, para 
promover, potenciar y difun
dir la investigación, tanto 
individual como de equipos o 
institucional, en los campos 
estratégico, táctico y logístico 
de la Defensa Nacional. 

Pueden optar al premio 
personas físicas (bien a título 
individual, bien integradas en 
grupos de trabajo) o jurídicas, 
españolas o extranjeras, lo que 
nos indica la importancia y el 
ámbito del premio. 

El jurado, presidido por 
el secretario general técnico 
del Ministerio de Defensa 
(SEGENTE), lo componen los 
jefes de los Centros de Inves-

tigación Militar Operativa del 
Ministerio de Defensa y de los 
tres Ejércitos, así como invita
dos de relevancia pertenecien
tes a la Univernidad y otros 
centros de investigación. 

La convocatoria y falJo de 
este premio se publica en el 
Boletín Oficial del Estado 
(BOE), y en el Boletín Oficial 
del Ministerio de Defensa 
(BOD). 

El GIMO de la Armada, 
con treinta años de experien
cia, es el n,úcleo fundamental 
del impulso y aplicación prác
tica de la 10 a los problemas 
de la Armada. Sus investiga
dores, a título individual o en 
equipo, sue)en concursar regu
larmente a este premio. Como 
resultado de esta participación 
y de la calidad de los trabajos 
presentados, han sido galardo
nados prácticamente en todas 
las convocatm;ias. 

En la última edición (V 
Premio de Investigación 
Operativa «General Fernández 
Chicarro» ), convocada por 
Resolución n.º 422/38126/1997 

(BOE n.º 40, de 15-02-97), fue 
adjudicado el tercer premio al 
equipo de trabajo del GIMO 
dirigido por el capitán de 
corbeta Juan Martín Nieto, 
contando entre sus miembros 
con el capitán de corbeta 
Ricardo Fajardo Jimena y los 
marineros José A. López 
Tarjuelo y Eugenio Cantelar 
Alcaide. 

Los otros premios de esta 
última convocatoria fueron 
también adjudicados a perso
nal de la Armada: el primer 
premio al equipo de trabajo 
dirigido por el capitán de 
corbeta Manuel Martínez Ruiz, 
y el segundo premio al capitán 
de fragata Pedro Coll Martín. 

Hubo también un accésit 
adjudicado al trabajo presen
tado por los profesores David 
Ríos lnsúa, Jacinto Martín 
Jiménez, Miguel Virto García 
y José M. Oliva Fernández. El 
fallo fue publicado en el BOE 
n.º 273, de 14-11-97, y la en
trega se efectuó el pasado 
28 de noviembre en el Minis
terio de Defensa. 
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La localidad tarraconense 
de Vilallonga del Camp se 
dispone a conmemorar el 
tercer centenario del 
nacimiento de uno de sus 
más ilustres hijos: el 
doctor Pedro Virgili, 
médico-cirujano de la 
Armada. 
Perfeccionó sus estudios 
anatómicos en París. 
Embarcado en buques de 
la Real Armada visitó 
tres veces el Nuevo 
Mundo. Intervino en la 
fundación de los Reales 
Colegios de Cirugía de 
Cádiz y Barcelona. 
El tercer Real Colegio 
de Cirugía, el San Carlos 
de Madrid, surgiría 
en 1787. 

En el tercer centenario de su nacimiento, 

P edro V irgili, pionero de la 

S anidad N aval 



e UANDO finalizaba el 
siglo XVII, un 15 de 
febrero de 1699, nace 
en Vilallonga del 

Camp, hijo de agricultores, el 
que sería gran impulsor de la 
Cirugía naval. Dotado de una 
precoz y decidida vocación '· 
sobre los temas sanitarios, más 
concretamente anatómicos, 
despertada en su ciudad natal por 
el cirujano de la comarca, doctor 
Esteve, cuando sólo contaba 
15 años marcha a Tarragona, en 
cuyo hospital realiza estudios de 
enfermería y ejerce como barbe
ro y sangrador. Pronto se confir
man sus aptitudes como ciruja
no, por lo que marcha a Francia, 
permaneciendo en Montpellier 
bajo la protección del maestro 
Levret. En la universidad de 
dicha ciudad concluye sus estu
dios de Medicina. 

A los diez años de su salida de 
la patria chica, retorna a España 
e ingresa como cirujano segundo 
ayudante en el ejército de S. M., 
interviniendo en el sitio de 
Gibraltar, colaborando facultati
vamente con las tropas reales en 
el Hospital Militar de Algeciras, 
donde, ascendido ya a cirujano 
mayor, conoce a Juan Lacomba, 
ilustre cirujano naval al que se le 
había encomendado la renova
ción de la corporación sanitaria 
naval y que, sabedor de la valía 
de Virgili como cirujano, le 
anima a ingresar en el Cuerpo de 
Cirujanos de la Armada, cosa 
que hace el mismo año de 1728, 
precisamente el de la creación de 
dicho cuerpo. Su primer destino 
en la Armada fue el Hospital de 
Marina de Cádiz, con graduación 
profesional y militar inferior a la 
que ostentaba en el Ejército; en 
él permanecerá cuatro años. 

Blasón-escudo concedido a 
don Pedro Virgili, con Privilegio 
de Nobleza y Fuero de Hijodalgo 

de Castilla, en atención a sus méritos y 
al particular celo en el empleo de 

director del colegio. 

Cádiz era por esas fechas una 
ciudad pujante de riqueza y 
cultura. En ella existía la Casa 
de Contratación, el Consulado, 
la Compañía de Guardias Mari
nas y el Observatorio Astronó
mico. Era almirante de la zona 
don Andrés de Pes, que fue 
ministro de Marina. Había, 
además, un hospital, creado a 
iniciativa de fray Pedro de 
Magallanes, que era conocido 
como Hospital del Rey u Hospi
tal Real de la Armada. De otra 
parte, se habían superado los 
efectos de la epidemia que a 
mediados del siglo XVII había 
asolado la ciudad. 

Con el empleo de ayudante 
mayor de la Armada, en 1732, 
interviene en la conquista de 
Orán, en la que participaría una 
gran armada, compuesta de doce 
navíos de línea, siete galeras y 
un indeterminado número de 
barcos menores (galeotes, 
bergantines, fragatas, saetías, 

pingues, balandras, ureas, tarta
nas, paquebotes, gabarras y 
transportes). Prestará, además, 
comisiones en el Mediterráneo 
en las luchas contra los corsarios 
ingleses. 

En los años 1735 y 1738 
realiza sendos viajes al Nuevo 
Mundo . Son años de bonanza 
económica. Don Zenón de 
Somodevilla, marqués de la 
Ensenada, ocupa la secretaría de 
la Junta del Almirantazgo. Se 
establecen la matrícula de mar y 
las ordenanzas de arsenales; se 
concluye el arsenal de La Carra
ca y se inician los de Ferrol y 
Cartagena; se construye el 
Observatorio Astronómico de 
San Fernando y se crea la carta 
geográfica de España. Con una 
excelente administración, la 
Marina alcanza una expansión 
formidable. 

En 1743, Virgili retorna a 
Cádiz, en cuyo Hospital de Mari
na realiza la primera traqueoto-
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mía, que lo inmortaliza; la Real 
Academia de Cirugía de París 
conoce tal proeza y publica su 
trabajo. Ese mismo año marcha 
nuevamente a Francia, donde 
continúa su formación quirúrgi
ca. En este viaje, que culminó 
brillantemente con el «aplauso 
de aquellos cirujanos», tuvo 
«crecidos gastos, así para ver y 
aprender, como para hacerse con 
los instrumentos precisos ... ». 

Al siguiente año embarca otra 
vez -tercer y último viaje
camino de América, a bordo de 
la escuadra. Pronto retorna a 
Cádiz, en cuyo Hospital de 
Marina realiza la enseñanza a 
los futuros cirujanos en el ámbi
to de las salas del hospital y del 
anfiteatro anejo a él, que pronto 
se le quedó pequeño, razón por 
la que solicita y obtiene de 
Femando VI real cédula para la 
creación del famoso Colegio de 
Cirugía de Cádiz, adjunto al 
Hospital de Marina. El éxito no 
se hace esperar. Las aulas se 
quedan pequeñas. Los alumnos, 
al terminar la carrera, son 
promovidos a segundos médi
cos-cirujanos de la Armada y 
embarcados en los buques de 
guerra. La sanidad a bordo 
saldrá de la mediocridad. El 
raciocinio vencerá al empirismo. 

En 1748 se firma de la Paz de 
Aquisgrán, que puso fin al 
contencioso por la sucesión 
austríaca, en el que España esta
ba implicada, y Fernando VI 
puede continuar con su conocida 
política pacifista. 

Gracias a la gestión de Virgi
li, con la ayuda del marqués de 
la Ensenada, que como secreta
rio administraba las carteras de 
Hacienda, Guerra, Marina e 
Indias, surgen los estatutos del 
Colegio de Cirugía; en él perma
necerá entre 1748 a 1756, dotán
dolo de instrumental y mobilia
rio adecuados, al tiempo que 
nombra un selecto cuadro de 
profesores, que él dirige, ya 
ascendido a cirujano mayor, en 
dura competencia con don 
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Gaspar Pellicer. Se construyó un 
nuevo edificio, sede, años 
después, de la Facultad de Medi
cina de Cádiz. 

Concluidas las obras del 
Colegio de Cirugía, Virgili 
propone la formación de un 
jardín botánico, en terrenos 
propios del hospital, «para hacer 
más efectivo y ventajoso el 
cultivo de las hierbas medicina
les». 

En 1754, el marqués de la 
Ensenada es acusado de promo
ver las condiciones que desenca
denarían una contienda bélica 
contra los ingleses, hecho que le 
causó el ser destituido y retirado 
de la corte. Dos años después se 
inicia la guerra de los Siete 
Años. España ve cómo su amis
tad es codiciada por franceses e 
ingleses. No en vano nuestra 
flota es poderosa y excelente 
nuestro ejército, con el respaldo 
de una saneada hacienda. Espa
ña resultaba un magnífico alia
do, pero Femando VI no se apar
ta de su política pacifista. 

En 17 5 8, Virgili marcha a la 
corte con el nombramiento de 
primer cirujano de cámara, lo 
que motiva su salida del colegio. 
Desde su nuevo destino asistirá, 
hasta su muerte, tanto al rey 
Fernando VI como a su esposa 
doña Bárbara de Braganza. 

En premio a tan señalados 
servicios, Femando VI le otorgó 
el título de marqués de la Salud, 
Privilegio de Nobleza y Fuero 
de Hijodalgo de Castilla, para él 
y sus descendientes. En la Facul
tad de Medicina de Cádiz se 
conserva el documento que ates
tigua tal nombramiento. 

Al subir al trono Carlos III, 
Virgili es retirado en su cargo de 
cirujano real, pero no se reinte
gra a Cádiz, sino que marcha a 

Autógrafo de don Pedro Virgili, 
el famoso cirujano mayor que 
sucede a Lacomba en el destino 
de jefe del Cuerpo. 

Barcelona, colaborando en la 
creación de un nuevo colegio de 
cirugía, éste para la formación 
de cirujanos del Ejército. En 
1764, precisamente el año de la 
fundación del Colegio de Ciru
gía de Barcelona, Virgili es 
repuesto en su cargo de cirujano 
de cámara, que lo desempeñaría 
hasta que sus numerosos acha
ques le impidieron atenderlo 
adecuadamente. Ya no abando
naría la Ciudad Condal, donde 
fallece el 8 (¿6?) de septiembre 
de 1776, tras penosa enfermedad 
reumática, abandonado de 
deudos y amigos. Sus restos 
estuvieron depositados en el 
Convento de Capuchinos de 
Barcelona, habiéndose perdido 
éstos con posterioridad. 

Un busto de Virgili fue depo
sitado en la fachada posterior del 
Colegio de Cirugía de Cádiz, 
Jardín de la Facultad de Medici
na, junto al emblemático drago 
de tanta tradición. Cádiz honró a 
Virgili dedicándole una calle, 
próxima a la Facultad de Medi
cma. 

Estamos ante un hombre 
talentoso y con fuerte personali
dad. Dotado de «espíritu recio y 
voluntad acrisolada». Lacomba 
lo distinguía por su «habilidad, 
aplicación, conducta, desinterés 
y celo». De su profesionalidad 
habla la respuesta que se le da 
cuando pide un aumento de suel
do, al que se accede «porque en 
la profesión era singular, como 
en su aplicación y asistencia, 
haciendo curas muy especiales». 

Manuel MARTÍNEZ CERRO 





Maniobra en el puente. 

Objetivos de las fases 1, 11 y 111 en Ferrol: 
desarrollar ejercicios en puerto y en la mar 
para que el HTMS Chakri Naruebet pueda 

navegar y operar con seguridad. 

E
N marzo de 1992, el 
gobierno de Tailandia 
suscribe con la Empresa 
Nacional «Bazán» el 

contrato de construcción de un 
portaaviones ligero de 11.500 
toneladas, de características casi 
similares a las del portaaviones 
español Príncipe de Asturias. 

El contrato era respaldado 
por la Armada, que se hacía 
cargo del apoyo a la Marina 
tailandesa en España, mediante 
acuerdo para la estancia del 
personal tailandés en Ferrol y 
Rota para la formación de perso
nal en las escuelas de la Armada: 
ESEPA-CISI, EDAN, CPT-CIA, 
ETEA y EASA, y acuerdos para 
el desarrollo del Programa 
Operativo del Sistema de 
Combate por el CPT-CIA de la 
Flota. 

Preparado para el despegue. 
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La Armada, asimismo, se hacía 
cargo del adiestramiento des 
pués de la entrega y de su Califi
cación Operativa. 

Simultáneamente, otro pro
grama se estaba desarrollando: 
la adquisición por parte de la 

Marina tailandesa de la 8. ª Es
cuadrilla de aviones de despegue 
vertical AV8S Harrier de la 
Armada, incluido el Segundo 
Escalón de Mantenimiento. 

Con un programa de igual o 
superior complejidad, la Armada 
asume la responsabilidad de la 
formación de pilotos tailandeses 
para los aviones Harrier. 

El 20 de febrero de 1997, el 
almirante jefe del Estado Mayor 
de la Armada (AJEMA) aprueba 
el Programa de Adiestramiento 
propuesto por el almirante de la 
Flota (ALFLOT), quien nombra 
al comandante del Centro para la 
Valoración y Apoyo a la Califi
cación Operativa para el Comba
te (CEVACO), capitán de navío 
don Rafael Sánchez-Barriga 
Fernández, coordinador del 
Programa de Adiestramiento y 
Calificación Operativa, enco
mendándole la coordinación y 
desarrollo del programa. 

Este programa se constituía 
en cuatro fases, desarrollándose 
las tres primeras en Ferrol, bajo 
la dependencia opera ti va del 
almirante jefe de la Zona Maríti
ma del Cantábrico (ALCANT), 
y una cuarta fase en Rota, bajo 
la dependencia del ALFLOT. 

Durante la Fase I, que se 
desarrolló en Ferrol entre el 7 y 
el 18 de abril, el CEVACO llevó 
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(1) Tránsito a ROTA 

DEPENDENCIA ALFLOT 

FASE IV: CALOP 

a cabo una revista de seguridad 
operativa y una inspección aero
naval, comprobando, tanto en 
puerto como en la mar, los pro
cedimientos operativos de los 
diversos sistemas y la organiza
ción del buque para asegurar que 
la dotación pudiera navegar con 
seguridad. 

Durante esta fase, el buque 
sale tres días a la mar, realizando 
su primera navegación nocturna. 
Durante los períodos de mar de 
esta fase se cuenta con la colabo
ración del patrullero Bergantín. 

A lo largo de la Fase II (21 
abril-2 mayo) se lleva a cabo la 
familiarización de la dotación 
con su buque y sistemas, tanto 

en puerto como en la mar. El 
CEVACO desarrolla un plan 
integral de ejercicios encamina
dos a conseguir este fin, hacien-· 
do especial énfasis en las áreas 
de Máquinas, Seguridad Interior, 
Navegación, Maniobra y Vuelo. 
Durante esta fase se despla
zan dos helicópteros SH-60B y 
AB-212 a Ferrol y se cuenta con 
el apoyo de 23 hombres del 
Servicio de Vuelo del portaavio
nes Príncipe de Asturias, inclui
do su jefe de vuelo que, en cola
boración con el Área de Vuelo 
del CEVACO, van a conducir los 
primeros pasos del Servicio de 
Vuelo del nuevo portaaviones. 
Así, el día 22 de abril un heli-

t: .. ·<.··< .. J DÍAS DE MAR 

cóptero AB-212 de la 3.ª Escua
drilla de Aeronaves de la Arma
da hace la primera toma a bordo 
con el buque atracado en puerto, 
y al día siguiente los dos heli
cópteros efectúan las primeras 
tomas en la mar. Para esta salida 
a la mar se cuenta con la colabo
ración del patrullero Atalaya. 

Durante la Fase III (5 -16 de 
mayo) el CEVACO desarrolla un 
programa completo de adiestra
miento dirigido a todas las áreas 
del buque. Asimismo, el buque 
completa su alistamiento embar
cando repuestos , pertrechos, 
víveres, combustible, etc., y ulti
ma su organización. También 
durante esta fase la Armada 
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desplazó dos helicópteros 
SH-60B y AB-212 a Ferrol 
para continuar con el adiestra
miento básico del Servicio de 
Vuelo. El buque durante este 
período fondea de noche en la 
ría de Ferrol a la finalización de 
los ejercicios programados, y es 
aquí cuando se puede decir que 
inicia su andadura con paso 
resuelto. Dos fragatas, la Extre
madura y la Navarra, participan 
del privilegio de ser los primeros 
escoltas en colaborar con el 
joven portaaviones. La Armada, 
con mano diestra, conduce sus 
pnmeros pasos. 

Quiza fue durante esta fase 
cuando el CEVACO tuvo que 
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soportar la mayor carga de traba
jo, ya que simultáneamente debió 
trabajar en Ferrol y Rota y adies
trar tanto al portaaviones tailan
dés como a la fragata Navarra 
que estaba haciendo su adiestra
miento individual con apoyo del 
CEVACO. La Célula de Planea
miento y Programación trabaja
ba día y noche, los equipos de 
Adiestramiento y Valoración 
regresaban diariamente extenua
dos, pero el programa marchaba 
con paso seguro hacia delante. 

Durante los días 17 y 18 de 
mayo el buque efectúa tránsito 
de Ferrol a Rota, donde queda 
atracado el día 18 a las 20:00 
horas, produciéndose el cambio 

de dependencia opera ti va de 
ALCANT a ALFLOT. 

Para el tránsito se constituye 
una unidad operativa compuesta 
por el portaaviones, las fragatas 
Reina Sofía y Navarra, esta últi
ma con un helicóptero SH-60B a 
bordo y una UN AEMB de un 
helicóptero AB-212 a bordo del 
HTMS Chakri Naruebet. El 
mando de la fuerza lo ostentaba 
el comandante del CEVACO. 
Durante el tránsito se desarrolló 
un programa de ejercicios que 
incluía operaciones de vuelo con 
los helicópteros orgánicos. 

Al sur del cabo Santa María 
se producía el Rendez Vous con 
el portaaviones Príncipe de 

Comandante, 2.º comandante y 
comandante del CEVACO. 

Tránsito Ferrol-Rota con las fragatas 
Reina Sofía y Navarra. 
Operaciones de vuelo. 



Municionamiento de aeronaves. 

Asturias, que al regreso de los 
ejercicios de la OTAN Linked 
Seas, espléndido en su silueta y 
con una «presencia» operativa 
envidiable, mostraba una cubier
ta de vuelo, casi al completo, de 
aviones A V8B y helicópteros de 
diferentes modelos. 

El Príncipe de Asturias, her
mano mayor y anfitrión del 
Chakri, organizó una sorpren
dente y afectuosa acogida duran
te la que ambos buques navega
ron uno junto a otro, siendo 
interpretada por la dotación del 
Chakri como su inicio en el 
mundo de los portaaviones. 

Del 19 de mayo al 20 de 
junio tiene lugar en aguas de la 
bahía de Cádiz la Fase IV de 
Calificación Operativa. 

Adiestramiento de sanidad. 

Encuentro en la mar con el 
Príncipe de Asturias. 



Objetivos de la Fase IV: 

Como Fase de Adiestramiento, impulsar el conocimiento exhaustivo 
del buque por parte de la dotación, fomentar la actuación en 
equipo, elevar el rendimiento del conjunto personal y material 

y comprobar la adecuación de la organización adoptada. 

Como Fase de Calificación Operativa (CALOP), comprobar que el 
buque cumple con los requisitos operativos y que la plantilla 

provisional es adecuada para dotarlo con plena eficacia. 

A 
lo largo de cinco inten
sas semanas, el buque 
completa su adiestra
miento, recibiendo por 

primera vez en cubierta los avio
nes A V8S, primero pilotados por 
españoles de la antigua 8." Escua
drilla y posteriormente por pilo
tos tailandeses. Así, el día 29 de 
mayo toma por primera vez el 
primer piloto tailandés a bordo 
del HTMS Chakri Naruebet. 

Previamente, durante la 
primera semana de CALOP (19-
23 mayo), 38 hombres del Servi
cio de Vuelo del HTMS Chakri 
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Naruebet embarcan en el Prínci
pe de Asturias para ser adiestra
dos a bordo del portaaviones 
español durante la calificación de 
pilotos de la Armada. El día 20, 
el primer A V8S tailandés con 
piloto de la misma nacionalidad 
toma en su portaaviones herma
no Príncipe de Asturias. 

Pero el adiestramiento del 
portaaviones no se interrumpe y 
es durante esta l." semana de la 
Fase IV cuando efectúa su 
primer ejercicio de relleno de 
combustible en la mar, actuando 
como colaborador la fragata 
Navarra. 

Durante la 2. ª y 3.ª semanas, 
el barco se centra en el adiestra
miento del personal del Servicio 
de Vuelo, apoyados por personal 
del Servicio de Vuelo del Prínci
pe de Asturias, dirigidos por el 
Área de Vuelo del CEVACO, y 
poco a poco el buque comienza 
a «soltarse» y a operar con las 
aeronaves embarcadas. 

Evacuación médica. 

Emergencia en cubierta de vuelo. 

A partir de la 3.ª semana, el 
buque comienza a hacerlo con 
sus aeronaves, realizando un 
adiestramiento básico táctico. 

Durante la 3.ª y 4.a semanas, 
se vuelve a incidir en el adiestra
miento de Seguridad Interior, 
haciéndolo extensivo al Control 
de Averías. 

Finalmente, y con objeto de 
que el buque opere por primera 
vez como un auténtico porta
aviones, con una unidad aérea a 
bordo, embarca el día 17 de 
junio un UNAEMB compuesta 
por dos AV8S Harrier, un heli-



cóptero AB-212 y un helicóptero 
H-500, iniciando tránsi_to al mar 
de Albarán, cruzando por prime
ra vez el estrecho de Gibraltar 
en la tarde del día 17 de junio. 
El día 18 efectúa operaciones 
aéreas en el mar de Albarán, 
realizando un ejercicio de defen
sa aérea con sus aviones A V8S y 
un ejercicio de control del espa
cio marítimo con ataque final de 
dos Harrier sobre un patrullero 
clasificado con hostil. 

En la noche del 18 al 19, el 
portaaviones finaliza su Califi 
cación Operativa cruzando el 
Estrecho para, en la mañana del 
día 19, recibir a bordo una dele
gación de almirantes y generales 
del Departamento de Defensa de 
Tailandia. 

El 20 de junio, último día de 
adiestramiento, tuvo lugar una 
emotiva ceremonia con la dota
ción del Chakri y del CEVACO, 
formados en el hangar y con la 

Visita del almirante de la Flota. 



asitencia de familiares españo
les, donde los respectivos co
mandantes dirigieron alocucio
nes en las que se reflejaban la 
satisfacción y el agradecimiento 
por los logros alcanzados y se 
intercambiaron algunos recuer
dos. Posteriormente se organizó 
una espléndida recepción, mitad 
tailandesa mitad española, que 
fue amenizada con la actuación 
de un conjunto formado por 
personal de la dotación. 

Así, después de 11 semanas 
de trabajo en conjunto, el perso
nal del CEVACO desembarcaba. 
Detrás quedaban meses de pla
neamiento, trabajo y programa
ción, y en el corazón de todos la 
satisfacción del deber cumplido 
y, quizá, en la boca del algunos 
bailaban las palabras de aquel 
famoso poema de Calderón: 
« ... en buena o mala fortuna, 
milicia no es más que una reli
gión de hombres honrados.» 

Despedida de Ferro!. 



Reflexiones 
CEVACO. 

Capitán de navío 
don Rafael Sánchez
Barriga F ernández. 

D 
ESDE mis primeros 
momentos como co 
mandante del CEVACO 
comprendí el gran reto 

que suponía para la Armada el 
sacar adelante el adiestramiento 
de un portaaviones en el reduci
do espacio de tiempo de tres 
meses. 

En el mes de junio del pasado 
año, el CEVACO, a requerimien
tos del ALFLOT, elaboró un 
primer apunte de lo que podría 
ser el Programa de Adiestra
miento y CALOP. 

Fue en el mes de noviembre 
cuando el CEVACO comenzó a 
trabajar en ese esquema básico, 
determinando las necesidades 
iniciales para acometer el adies
tramiento encomendado. 

Para ello se contaba con el 
resultado de una primera inspec
ción efectuada por el centro al 
barco en el mes de septiembre 
de 1996. 

En el mes de enero de 1997, 
el CEVACO efectúa una segun
da inspección al buque, presen
tando un informe al ALFLOT, 
por el cual toma las primeras 
decisiones encaminadas a pro
porcionar los medios necesarios 
para llevar a cabo el Programa 
de Adiestramiento. 

Es en febrero cuando el 
ALFLOT me nombra coordina
dor del programa y se enco
mienda al CEVACO el desarro-

llo de un plan de adiestramiento 
encaminado a que el buque sea 
capaz de navegar y operar con 
seguridad para después reali
zar su Calificación Operativa 
(CALOP). 

Desde primeros de marzo, a 
la finalización de la Calificación 
Operativa para el Combate de 
dos fragatas, el centro inicia la 
preparación de los planes de 
adiestramiento para cada una de 
las fases. 

Paralelamente, había que 
preparar la logística del Equipo 
de Adiestramiento y Valoración 
(CEVACO-EAV), que suponía 
mantener una media de 30 hom
bres en Ferrol a lo largo de las 
seis semanas, correspondientes a 
las Fases 1, 11 y 111, envíos de 
material, preparación de los 
vuelos logísticos, transporte y 
alojamiento del personal y un 
largo etcétera de múltiples pro
blemas colaterales. 

La primera decisión fue for
mar la Célula de Planeamiento y 

Programación (CPP), dirigida 
por un capitán de corbeta e inte
grada por personal del Área de 
Armas Submarinas, fundamen
talmente, por ser el área que iba 
a soportar menor carga de traba
jo. Las funciones que se la asig
nan son las siguientes: 

- Coordinar el desarrollo del 
Programa de Adiestramien 
to/CALOP en coordinación con 
las diferentes áreas. 

- Auxiliar al mando en la 
conducción del Adiestramien
to/CALOP del buque. 

- Coordinar las actividades· 
para el desarrollo del Programa 
del CEVACO-EAV en Ferrol y 
del CEVACO en Rota. 

- Preparar la documentación 
preceptiva y notifica ti va para 
cada fase. 

- Tener conocimiento previo 
de los mensajes a transmitir o 
recibidos referentes al Programa 
de Adiestramiento/CALOP del 
HTMS Chakri Naruebet. 
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La Célula de Planeamiento y Programación (CPP) 
se crea como Organo Asesor del Mando del CEVACO, con 

funciones de Planeamiento, Control y Coordinación, 
actuando en la mar a modo de un Estado Mayor. 

- Coordinar las necesidades 
logísticas del CEVACO-EAV en 
Ferrol y del CEVACO en Rota 
con motivo del desarrollo del 
programa. 

- Controlar las solicitudes 
logísticas del HTMS Chakri 
Naruebet y los gastos que origine. 

- Coordinar las actividades 
necesarias del personal del Equi
po de Inspección Aeronaval 
(EIA) de la FLOAN y del equi
po perteneciente a la dotación 
del portaaviones Príncipe de 
Asturias con los del programa 
general. 

- Desarrollar el programa de 
adiestramiento , con apoyo del 
CEVACO , de la fragata Na 
varra, coordinando la colabora
ción con el Adiestramien 
to/CALOP del HTMS Chakri 
Naruebet. 

Recuerdo aquellos momentos 
de incertidumbre en los que me 
planteaba cómo tan sólo veinte o 
treinta hombres íbamos a ser 
capaces de controlar un barco 
cuya dotación estaba constituida 
por 452 personas, de las que 
muy pocos hablaban inglés y 
casi ninguno español. 

Fue en aquellos días cuando 
decidimos que las órdenes en el 
barco dadas por los altavoces 
(circuito de órdenes generales) 
se dieran primero en tailandés y 
después en español. Y también 
fue en aquellos días cuando a 
mi segundo, el capitán de fraga
ta don Ramón Peral Lezón, se 
le ocurrió la feliz idea de utili
zar por cualquier teléfono, 
circuito, etc., la palabra clave 
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«ESPAÑOL» para solicitar 
hablar con personal del CEVA
CO. Esa palabra sería la única 
del idioma español de obligado 
conocimiento para los 452 hom
bres de la dotación. 

Hablando con uno de mis 
oficiales, me comentaba cómo 
había enseñado a los reposteros 
de la cámara de oficiales tailan
des es a entender «café con 
leche». Su satisfacción duró 
poco, porque un día, cuando 
pidió un vaso de agua, recibió la 
siguiente contestación : "¿Con 
leche ... ?" 

Fácil es comprender ahora 
cómo los problemas de idioma 
podían inducir a errores, que en 
determinados casos podían 
haber afectado a la seguridad. El 
adiestramiento requería toda 
nuestra atención. 

El desembarco en Ferrol fue 
el segundo gran paso . He de 
reconocer que la Zona Marítima 
del Cantábrico nos facilitó un 
apoyo digno de todo elogio no 
sólo por su acogida, sino princi
palmente por su eficacia y 
seriedad . Desde el Estado 
Mayor del almirante jefe de la 
zona, el arsenal, la ICO, el 
CPD, transportes , los prácticos 
civiles y mili tares y un largo 
etcétera , proporcionaron al 
CEVACO los medios necesarios 
para llevar a cabo su compro
metida misión. 

Pero , ¿cómo nos recibirían 
los tailandeses?, ¿qué esperaban 
de nosotros y hasta dónde llega
ba su espíritu receptivo? Todas 
éstas eran preguntas que de algu
na u otra forma podían condicio-

nar de manera muy importante 
tanto mi cometido a bordo como 
el de todo el CEVACO. 

Mi primera entrevista con el 
capitán de navío Surasak Pum
puang, comandante del HTMS 
Chakri Naruebet, despejó gran 
parte de aquellos temores 
previos. La dotación del portaa
viones se encontraría, en todo 
momento, abierta a las enseñan
zas del personal del CEVACO. 
El horario sería nuestro horario 
y nuestras indicaciones serían 
seguidas. 

Así, con una predisposición y 
disponibilidad difícilmente igua
lables, la dotación tailandesa nos 
recibía con los brazos abiertos, 
espectantes e ilusionados. 

Aquello era un libro abierto 
para nosotros y el CEVACO 
comienza a escribir su historia, 
la historia del primer portaavio
nes de la Marina tailandesa. 

A partir de aquí el adiestra
miento sufrió los normales altiba
jos y mi gente, superando mu
chas veces el cansancio, mantuvo 
la presión sobre el barco que cada 
momento requería. 

A los duros primeros días de 
trabajo a bordo seguían los tan 
necesarios Debriefing diarios. 
Así, todos los días, a eso de las 
18 :00 horas, los oficiales del 
CEVACO e ingeniero de Garan
tía de «BAZAN» nos reunía
mos en la Sala de Juntas de la 
Inspección de Construcciones 
del Arsenal de Ferrol (ICO) para 
comentar el desarrollo del adies
tramiento y los problemas de 
material y decidir las líneas de 
acción para el día siguiente. Fue 
fundamental durante este perío
do la estrecha colaboración entre 
el CEVACO y «Bazán». 

Implantamos la «hoja verde», 
que no era otra cosa que los 
informes del desarrollo de los 
ejercicios diarios, emitida por los 
oficiales y que se entregaba al 
jefe del departamento por el jefe 
del área, al segundo del barco 
por el segundo del CEVACO y 
que yo resumía al comandante. 



Habla el 2.º comandante/coordinador del 

CEVACO 
Capitán de fraga ta Peral Lezón 

E 
L primer día de contacto 
con el buque se preparó 
una ceremonia de presen
tación a bordo, que tenía 

por objeto marcar un comienzo 
claro de la presencia del CEVA
CO a bordo y romper con la 
rutina diaria de los trabajos que 
la dotación estaba realizando a 
bordo; era importante que la 
dotación advirtiera de forma 
nítida que el buque comenzaba 
una nueva etapa y que había que 
ir mentalizándose de que el 
Chakri era un buque de guerra y 
que debía ser manejado por su 
propia dotación. 

La ceremonia consistió en un 
acto en la cubierta de hangar con 
la dotación del buque y del 
CEVACO, formadas frente a 
frente, y la posterior presentación 
de oficiales y suboficiales a sus 
homónimos del buque, de tal 
manera que se facilitara una rápi
da toma de contacto. A partir del 
ese instante comenzaron a esta
blecerse relaciones entre ambos 
equipos. 

Han sido 11 semanas de 
intenso trabajo en las que hemos 
tenido la enorme satisfacción de 
ir comprobando cómo día a día 
la tarea se hacía más fácil por la 
confianza que la dotación iba 
depositando en nosotros a medi
da que los resultados y las prue-

Briefing de vuelo. 

bas se iban cumpliendo: salida a 
la mar, transbordo de pesos lige
ros, aprovisionamiento de com
bustible, toma de helicópteros, 
de aviones, ADEX con CAP 
formada por pilotos tailande
ses, etc. Todo ello con una gran 
exactitud y sin sobresaltos, de 
acuerdo a un plan previsto 
meses atrás. 

El CEVACO, que se ha vol
cado y ha aportado toda su 
experiencia y potencial en este 
adiestramiento, que finalmente 
ha concluido con éxito, también 
ha recibido el ejemplo de una 
dotación disciplinada y absolu
tamente dispuesta, receptiva y 
entregada a empaparse de todo 
cuanto podía aprender. Eran 
conscientes de que en poco 
tiempo (tres meses) debían ser 

capaces de asimilar toda la 
doctrina aeronaval que la Arma
da podía transmitirles tras más 
de 30 años de experiencia. 

Fuimos objeto de innumera
bles muestras de afecto y recibi
mos un extraordinario y exquisi
to trato por parte de toda la 
dotación del buque . Desde el 
primer día pudimos observar que 
había una sintonía y compren
sión mutua que hacía presagiar 
que todo iba a salir bien, como 
efectivamente así ha sido. En 
resumen, para todos nosotros el 
adiestramiento del Chakri ha 
sido una gran satisfacción y una 
gran oportunidad para hacer 
patria, guiando a una dotación 
extranjera desde sus comienzos 
hasta alcanzar un buen nivel de 
adiestramiento. 
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Ejemplo de un Programa de Adiestramiento en tailandés 
(2 y 3 de junio de 1997) 

íl1~umitJn L'líl1 i1t..Jfl1i ~d-11t.JL~l?l • 

,02100 ,0900 - 1800 wlfod-lm1d-J~~'fJd-1~1~füm¡tJn 

,02105 ,0900 - 1200 ~flfl1if1'JU'°Jd-l'fJ1fl1¡<1\t..J1'W (PRACON) 

~1c;i'umitln L'líl1 i1t..Jfl1i ~d-11t.JL~l?l • 

,03100 ,0815 ..I "" f1ru::: CEVACO 'lJ'WLi'fJ 

,03105 ,0830 
.di 

titirnrn 

,0311 o 1000 - 1500 FLIGHT DECK CHECK - FLYEX 003 / 004 1?11 ¡1,rne-J'WU'W 
YrlJ.JV"lfl 1(,~ 

FLYEX 711 (CHA - 2 - 4 AV8 - 1 SHD(SAR)) LEO 118,129,122 

,03115 1000 - 1500 FL YEX - 712 (CHA - 1 SHD / ABS) ELVA 

,03120 1230 - 1330 ~flíl1iÜ'fJ-.:iñ'WJi't..JYl1'l'fJ1fl1¡<1\ (ADEX)(CHA - 2 AV8) LEO 118,129,122 

,03125 1400 - 1500 ~flfl1iÜti-.:iñ'Wflt..1Y11-.:Jmfl1¡<1\ (ADEX)(CHA - 2 AV8S) LEO 118,129,122 
,, 

,03130 1430 - 1730 ~nmiÜ'fJ-.:iñ'Wflt..1íl1Ju1 (SU RFEX) !?11d-l'li1'l 176 

(CHA- 1AMV - 1FPB) 

"' 
,03135 1830 

.di .... 

"ltl~HitlYl-.:J~d-l'fJ '1V1 o 

,03140 1830 ""' f1ru::: CEVACO íl-.:JLi'é'l 



e UANDO me comunica
ron que a partir del mes 
de abril y hasta el mes de 
junio el CEVACO iba a 

llevar a cabo el adiestramiento 
inicial y la Calificación Operativa 
del recién entregado portaaero
naves tailandés HTMS Chakri 
Naruebet, no sabía exactamente 
si esto iba a suponer una «playa» 
o un auténtico «martirio». 

Hoy, cuando hemos finaliza
do esta aventura, puedo afirmar 
que no ha sido una «playa» y 
tampoco exactamente un «marti-
rio», sino una expenencia muy 
interesante y reconfortante. 

Y ha sido reconfortante por
que cuando se goza de una 
buena dirección con libertad de 
acción y con la colaboración y el 

Impresiones 
personales del 

jefe del departamento 
del Sistema de Combate 

del CEVACO 

Capitán de corbeta 
Piñeiro Sánchez 

Servicio de vuelo y Área de vuelo del 
CEVACO. 
Festejo de la l." toma. 

entusiasmo de una dotación 
dedicada plenamente a su traba
jo, con una enorme ilusión y 
dedicación que cumple escrupu-
1 os amen te todo lo que se le 
sugiere y que progresa incluso 
más de lo inicialmente previsto, 
es lógico que se logre esa satis
facción. 

No voy a entrar a describir en 
este artículo los pormenores que 
condujeron al progreso en el 
nivel de adiestramiento del 
personal de ere hasta más allá 
de lo esperado en un principio, 
sino a detallar los aspectos más 
curiosos que se dan cuando una 
persona convive durante más de 
dos meses con unas gentes con 
una cultura y costumbres tan 
diferentes a las nuestras. 

Uno de los interrogantes que 
más me preocupaba cuando 
preparábamos el adiestramiento 
era el problema del idioma, pues 
se nos decía que poca gente 
(sólo algunos oficiales) hablaban 
inglés y casi nadie español. Con 
estas premisas, descolgar un 
teléfono en el Chakri para hablar 
con algún componente del 
CEVACO podría suponer un 
auténtico problema, así que se 
decidió emplear una palabra 
clave para reclamar al otro lado 
del teléfono a un español. La 
palabra clave escogida, como no 
podía ser de otra manera, fue 
«ESPAÑOL», que en poco tiem
po era indefectiblemente contes
tada con «UN MOMENTITO» 
en un simpático acento tailandés. 
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De esta forma se fueron solu
cionando los problemas de 
comunicación, no sin la inesti
mable ayuda de los intérpretes, 
oficiales tailandeses que habían 
estudiado en la E. N. M. y que 
no sólo sabían español, sino que · 
conocían a la perfección nuestra 
forma de pensar y actuar, así 
que, en no pocas ocas10nes, se 
adelantaban a nuestras sugeren
cias y directamente las comuni
caban a los interesados. Fueron, 
sin duda, de una gran ayuda. 

La comida a bordo también 
supuso un desafío para una buena 
parte del personal del CEVACO 
y, en particular, para el que 
suscribe. Siguiendo las pautas de 
la cocina asiática, la comida en el 
Chakri es a base, indefectible
mente, de arroz, siempre arroz, 
desayuno, comida y cena. Las 
tres comidas básicas las sirven en 
platos hondos que convierten en 
llanos rellenándolos de arroz, y 
encima la variedad: carne (sobre 
todo de pollo), huevos, verdu
ras ... Todo ello muy condimenta
do, con sabores y olores muy 
fuertes y picantes y en el que el 
curry es el principal protagonista. 
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Para mí fue difícil someterme 
a este régimen de comidas y, 
aunque lo intenté, nunca llegué a 
acostumbrarme. Todos mis in
tentos finalizaban con un déficit 
de visitas al cuarto de baño, sin 
duda debido a los efectos de 
tanto arroz ingerido. 

La pregunta obligada es 
cómo ellos solucionan este 
problema, poque está claro que 
lo tienen superado. La respuesta 
puede estar en la cantidad de 
agua caliente que beben, porque 
cuando ellos piden un vaso de 
agua se lo beben caliente. Este 
bálsamo milagroso es el que, 
por lo visto, les regula el 
funcionamiento del aparato 
digestivo. 

Otro aspecto que me llamó la 
atención fue contemplar cómo el 
pasillo de alojamientos de cabos 
estaba lleno de zapatos y es que 
en sus costumbres está mal visto 
tanto usar zapatos como guar
darlos en el interior de los aloja
mientos, así que el aspecto que 
ofrecían esos pasillos era, cuan
do menos, curioso. 

Cuando conviven tanto tiem
po gentes de dos culturas tan 

diferentes, las costumbres de 
unos y otros tienden a permea
bilizarse. En este intercambio, 
creo que ellos se han «occiden
talizado» más de lo que noso
tros nos hayamos «orientaliza
do», y así, por ejemplo, a la 
hora del desayuno cada vez más 
gente de ellos fue abandonando 
el arroz y sumándose a la barra 
de la Cámara de Oficiales a 
tomar el café, las galletas y el 
zumo. 

Podría estar escribiendo pá
ginas y páginas describiendo la 
multitud de anécdotas ocurridas 
durante todo este tiempo, anéc
dotas que se simultanearon con 
un programa de adiestramiento 
serio y ambicioso y que al final 
se ha cumplido con creces. Todo 
ello, el haberse divertido a la 
vez que se iba desarrollando un 
trabajo profesional que al prin
cipio suponía un reto casi impo
sible, hizo que, para mí, el 
adiestramiento del HTMS 
Chakri Naruebet haya supuesto 
una satisfactoria y enriquecedo
ra experiencia, tanto desde el 
punto de vista personal como 
profesional. 



Impresiones del brigada 
(MNB) Sánchez Mendoza 

del área de navegación 
del CEVACO. 

T 
ODO empezó antes, 
mucho antes, de aque
lla mañana de la 
primavera gallega en 

la que por primera vez pisamos 
su cubierta. 

En realidad fue así, pues con 
esto del Chakri llevábamos 
mucho tiempo. Ya por aquellos 
días en que nuestros hijos 
comenzaban el curso se extendía 
por el centro el bolinazo de que 
íbamos a hacer algo fuera de lo 
normal, algo especial; así ha 

sido, y ya ven que hemos acaba
do el mismo día en el que a los 
niños les han dado las vacacio
nes, curiosa coincidencia. 

En aquel ya lejano otoño todo 
se veía distante, algo irreal, las 
ideas que circulaban por las 
áreas, muchas de ellas abstrac
tas, se perdían, muy pocas se 
«metían» en los ordenadores, las 
más eran escuchadas a modo de 
tertulia por la máquina del café. 

Pero todo empezó a cambiar 
transcurrida la Navidad, se 

acabaron los rumores, las pala
bras perdidas, los comentarios 
de uno y los chascarrillos del 
otro . Se empezaron a ver los 
primeros mensajes, se escribían 
los primeros borradores, todo 
empezaba a tener forma, las 
palabras ya quedaban impresas, 
la cosa iba en serio. 

Al principio del año, un redu
cido grupo hizo la primera 
incursión en el barco, todavía en 
construcción en la «Bazán» 
ferro lana. 

Llevaban la misión de ver 
cómo estaban las cosas para 
planear y preparar el adiestra
miento «a la vista de lo visto». 

Y los que no habíamos visto 
nada porque nos habíamos 
quedado en el centro estábamos 
ansiosos por el regreso de esos 
«valientes expedicionarios», y 
más ansiosos todavía porque nos 
pormenorizaran todo aquello 
que nos acercara a la realidad. 

«Lo tenemos claro, aquello 
está que no veáis, allí no hay 
nada, no saben, no tienen, no, no 
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y más noes», la cosa parecía 
difícil. 

Con paciencia esperamos el 
informe de los que habían ido, y 
con él llegó la tranquilidad y, 
dicho sea de paso los planos, los 
listados de material, los esque
mas; el asunto cambiaba de 
color, ya teníamos el barco en 
papeles, la imaginación se vio 
relajada. 

El volumen de trabajo empe
zó a ser considerable, y para tal 
ocasión había que crear algo 
especial, que coordinara todas 
las actuaciones del Centro. 

Y así fue, se creó el C. P. P., 
Célula de Planeamiento y 
Programación, que ha estado 
omnipresente en todas las actua
ciones, con un extraordinario 
volumen de trabajo, del que, 
dicho sea de paso, todos hemos 
sido destinatarios. 

T(')do tomaba forma, y se 
estudiaban hasta los más míni
mos detalles: listas, relaciones, 
briefings y ejercicios, empeza
mos a creernos que íbamos a 
hacer algo importante, un reto 
para la Armada en general y para 
el centro en particular. 

Efectivamente, somos el único 
país del mundo que construye 
un portaaviones para otro, que 
lo adiestra, y en poco tiempo 
lo introduce en el «mundo aero
naval». 

Los días fueron pasando, todo 
quedó ultimado, todo listo, el 
resultado iba a ser el trabajo 
distribuido en cuatro fases, tres 
en Ferrol, en las que debíamos 
conseguir que se hicieran con el 
barco, y la cuarta, la del Adies
tramiento/Calificación Operati
va, en Rota, en la que el barco se 
iba a convertir en un auténtico 
portaaviones. 

Con todo esto, el centro se 
trasladó a Ferrol, donde conver
tido en CEVACO-EAV se instaló 
en la ICO y comenzó a trabajar. 

Pero volvamos al principio, a 
aquella mañana gallega cuando 
por primera vez tomamos con
tacto físico con el Chakri. 
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En el Salón de Actos de la 
ICO, el comandante nos dirigió 
las últimas palabras, que no se 
diferenciaron mucho de las que 
en otras ocasiones nos había 
dicho, pero que teniendo en 
cuenta que el barco estaba a 
cinco minutos a pie calaron 
profundamente. Había llegado la 
hora de la verdad, y nos dispusi
mos a hacer «el paseíllo», a 
hacer una buena faena, como 
mínimo de ovación y vuelta al 
ruedo. 

Embarcamos y, ambas for
maciones solemnemente forma
das en la cubierta de hangar, 
escuchábamos a los comandan
tes en sus alocuciones; no había 
sitio donde perder la vista, no 
había más remedio que mirarse 
francamente a la cara, «y qué 
caras» ... , había tensión. 

Todo el trabajo que concien
zudamente habíamos preparado 
en Rota era analizado fugazmen
te, pero en profundidad, en esos 
breves instantes, la misión pare
cía difícil. 

Y tan difícil, la Marina Real 
tailandesa, de no contar con 
aviación naval embarcada, pasa
ba de golpe a operar con aviones 
de despegue vertical, sin pasos 
intermedios. Empezar en la cima 
del toreo, permítaseme la 
comparación, sin ni siquiera 
antes haber sido «maletilla». 

Pero todo cambió de inme
diato, en el momento en el que 
rompimos filas y nuestras áreas 
y sus departamentos nos fuimos 
presentando, ellos extraordina
riamente correctos, educados y 
amables nos han puesto desde el 
principio las cosas muy fáciles. 
Y lo mejor, én mi modesta 
opinión, «nos han creído», han 
creído en la experiencia del 
personal del centro. 

Todas las sugerencias y reco
mendaciones del CEVACO-EAV 
han sido recibidas de muy buen 
grado, ha habido que entregárse
las debidamente documentadas, 
pues las han asumido como 
doctrina, no sin antes haberles 

demostrado y ellos haberse 
convencido de su efectividad. 

El interés que han mostra
do por todo aquello que desco
nocían, su puesta en práctica y 
sus resultados han hecho que al 
final del trabajo nos sintamos 
orgullosos de su colaboración y 
entrega. 

Todo 'esto en lo técnico. En lo 
personal las cosas no han podido 
ser mejores, la relación ha llega
do a ser estrecha. 

Su preocupación por nuestro 
bienestar a bordo ha sido conti
nua; su trato, exquisito. 

Ha sido un placer comer sus 
arroces, aunque bien es cierto 
que nos ha costado acostumbrar
nos, y el que más y el que menos 
se ha «ayudado de casa», qué 
remedio. 

En los momentos en los que 
no estábamos «actuando» está
bamos hablando de nuestras y 
sus costumbres, es decir, hacien
do patria, hablándoles de nuestra 
geografía, de gastronomía, de 
fútbol, toros, de coches, o de 
mujeres, que todo hay que decir
lo; el caso era hablar. ¿En qué 
lenguaje?, pues las más veces en 
inglés, otras en castellano, pues 
entre algunos de ellos ha habido 
un especial interés en aprender 
nuestra lengua. Hemos llegado 
hasta utilizar el socorrido len
guaje de los mimos, llegando a 
reconocer cuán sabio es el refra
nero español, pues efectivamen
te ha quedado demostrado que 
una imagen vale más que mil 
palabras. 

En fin, para allá va un nuevo 
portaaviones, camino de sus 
mares, a cumplir sus misiones 
con eficacia. Seguro que así lo 
hará, pues para ello unos cuantos 
hombres de la Armada se han 
dejado horas y más horas de 
trabajo intenso, y eso ya empie
za a dar sus frutos. 

Perdóneseme la inmodestia, 
pero creo, aprovechando otra 
vez el símil taurino, que la faena 
ha sido de «SALIDA POR LA 
PUERTA GRANDE». 



Experiencias del sargento l.º (MQB) 
García García del área de 

Seguridad Interior del 

E 
L adiestramiento y 
CALOP del HTMS 
Chakri Naruebet ha sido 
una de las experiencias 

más interesantes que me ha toca
do vivir. Supuso un gran esfuer
zo por parte de todos, tanto para 
instructores como para el perso
nal de la dotación del buque, 
para superar la barrera del idio
ma y de los procedimientos. 

Los ejercicios desarrollados 
en el portaaeronaves tailandés 
fueron de dificultad creciente, 
desde explicar lo más básico en 
organización de los trozos de 
reparaciones hasta llegar a ejer
cicios de grandes incendios en 
espacios de máquinas y pañoles, 
que realizaban con gran destre
za. Después de los ejercicios se 
efectuaba un briefing en calien
te , que consistía en dar una 
explicación del desarrollo del 
ejercicio para corregir fallos. Es 
curioso cómo alguna pregunta 
del equipo tailandés se contesta
ba antes de que el intérprete nos 
la tradujera. Esto, pienso, ha 
sido causa de la estrecha rela
ción habida entre tailandeses y 
españoles. 

Del adiestramiento del porta
aerona ves tailandés nos queda 
un gran recuerdo de la experien
cia vivida, del buen trato obteni
do con gentes de otras latitudes 
y la satisfacción de haber 
cumplido con la misión que se 
nos ha encomendado. 

CEVACO. 
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Primera toma de un piloto tailandés 
en el Chakri Naruebet. 

E 
L 1 de julio ya está aquí, 
y nuestros fieles «Mata
dores» son embarcados a 
bordo del portaaviones 

tailandés Chakri Naruebet. Efec
tivamente, los aviones a partir de 
ahora sobrevolarán otros mares. 

Pero esa cierta nostalgia deja 
paso inmediatamente a la satis
facción que produce ver cómo la 
escuadrilla tailandesa se va 
poniendo en marcha. 

Había que enseñarles a efec
tuar el mantenimiento «como · 
dicen los libros», pero esto, sien
do mucho, no lo es todo. Quizá 
lo más valioso es toda una expe
riencia, producto de muchos 
años de trabajo, que hace de 
nuestro personal de manteni
miento auténticos «perros 
viejos», capaces de transmitir 
una confianza a los pilotos 

Los Harrier 
<<Matador>> 

rumbo a 
Tailandia 
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Primera toma. 
Celebración en el puente. 

«mayor que la que produce la 
firma de cien notarios ». Ese 
espíritu quizá sea uno de los 
«tesoros» acuñados por los que 
nos precedieron en la Octava 
Escuadrilla, del que los últimos 
somos depositarios. Esperamos 
haber sabido transmitirlo intacto 
a la Marina tailandesa. 

Pero, además de enseñar al 
personal de mantenimiento 
tailandés a «cuidar» los aviones, 
también teníamos que enseñar a 
sus pilotos a volarlos. 

Los cuatro pilotos de la Mari
na tailandesa habían hecho el 
curso de piloto naval de reacto
res en Estados Unidos (igual que 
los pilotos de la Armada), por lo 
que, ya para empezar, teníamos 
una cierta experiencia común. 

En un principio estaban sor
prendidos con algunas cosas, 
como, por ejemplo, la densidad 
de tráfico aéreo en la Base de 
Rota; pero este problema se 
«arregló » con una dosis de 
paciencia de los instructores y 
otra dosis, grande, por cierto, de 

comprensión, esfuerzo y espíritu 
positivo de los controladores de 
la torre. 

Vuelos de instrumentos, de 
navegación, de formaciones, de 
combate aire-aire, de tiro aire
su perficie son sólo algunos 
ejemplos de un extenso progra
ma de adiestramiento por medio 
del cual hemos querido enseñar 
al capitán de corbeta (RTN) Piya 
y a los tenientes de navío (RTN) 
Jakara, Kiatiyut y Narong todo 
aquello que otros nos enseñaron 
a nosotros. 

Efectivamente, el día 22 de 
mayo fue un día importante; fue 
la primera vez que los pilotos 
tailandeses «ponían» un avión 

encima de la cubierta de un 
barco . Fue la confirmación de 
que se estaba cerca de conseguir 
un objetivo que suponía un reto 
apasionante . Reconozco que a 
los instructores de vuelo se nos 
hizo un <<nudo en la garganta» 
en el momento en que el prima
rio de vuelo del Príncipe de 
Asturias estalló en aplausos al 
producirse la primera toma de 
cada uno de los pilotos «tais». 

Atrás quedaban los proble
mas del programa, del idioma, 
de adaptación o de disponibili
dad de aviones; sin embargo, 
quedará presente en nuestra 
memoria el esfuerzo, la ilusión, 
el trabajo y el «espíritu deporti
vo» de un equipo, digo mal, de 
una «piña» formada por siete 
instructores de vuelo de la 
Armada y cuatro pilotos de la 
Marina tailandesa. 

Teniente de navío (A VP Reactores) 
Andrés DE SENDAGORTA 

McDONNELL 

Sacando avión a cubierta. 
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I Congreso Nacional 
de Enfermería Militar 

TABLADA (SEVILLA) 

4, 5 y 6 de febrero de 1998. 
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Q 
UIERO aprovechar la 
oportunidad que se me 
brinda en las páginas de 
esta prestigiosa revista, 

para, a través de ella, tener este 
primer contacto con todos los 
oficiales de Sanidad (E. M.) que 
tienen el honor de formar en los 
cuadros de mando de Sanidad en 
la Armada, para desde aquí 
convocarles a este 1 Congreso 
Nacional de Enfermería Mili
tar, que se va a desarrollar du
rante los días 4, 5 y 6 de febrero 
próximo y cuya presidencia de 
honor ostenta su Alteza Real el 
Príncipe de Asturias don Felipe 
de Borbón y Grecia. 

Su inauguración será en la 
Policlínica del Aire del MAEST, 
en Tablada (Sevilla). El segundo 
día, el 5, nos trasladaremos todos 
los congresistas en vuelo hacia la 
Base Aeronaval de Rota, donde 
pasaremos el día visitando las 
instalaciones sanitarias y otras 
secciones de esta importante 
base, siendo la clausura el día 6 
en el Salón de Actos del Hospi
tal Militar «Vigil de Quiñones», 
de Sevilla. 

De esta forma, al ser el Cuer
po Militar de Sanidad de la 
Defensa, participan los tres Ejér
citos y nace como resultado de 
los diversos contactos habidos 
entre componentes de dicho 
Cuerpo e intenta, según explica 
en su programa, llegar a varios 
objetivos. 

El primero de ellos servir de 
marco para que oficiales de este 
Cuerpo Militar de Sanidad 
tengan la oportunidad de reunir
se y contar sus experiencias 
según los destinos donde ejercen 
o han ejercido sus misiones sani
tarias; esta oportunidad de 
contactos personales durante el 
desarrollo del Congreso será 
siempre enriquecedora, sin duda 
alguna. 

Por otra parte, aunque es de 
sanidad militar, no es un acto 
cerrado, sino que abre sus puer
tas al resto de profesionales de 
Enfermería que ejercen en la 



vida civil, tengan o no relación 
habitual con la Sanidad Militar, 
como es el caso de los integran
tes del 061, SAMUR, Bombe
ros, Policía Nacional, etc. 

Sin duda, otro de los objetivos 
fundamentales es comenzar a 
crear un caldo de cultivo propio 
para que, siendo el primero, no 
sea el último, y poder pasar el 
testigo a otros futuros congresos 
que próximamente se celebren, y 
que aquellos compañeros encar
gados de organizarlos cuenten ya 
con esta primera experiencia 
para, a su vez, perfeccionarla y 
pulirla en todos los sentidos. 

Organizar y coordinar un 
congreso de estas peculiares 
características ha sido relativa-

mente fácil por varios motivos. 
En primer lugar, el apoyo y faci
lidades que se han encontrado 
tanto en la Dirección de esta 
Policlínica, a cuyo frente se 
encuentra el coronel médico del 
Cuerpo Militar de Sanidad don 
Antonio Muñoz Cariñanos, y de 
todo el personal que forma esta 
pequeña gran Unidad, que han 
respondido con generosidad y 
con horas de trabajo para llevar 
a buen puerto la labor que nos 
ocupa, destacando la de nuestro 
particular diseñador e ilustrador 
don Juan Estévez Sánchez, ATS
DUE del Laboratorio de Análisis 
Clínicos. 

A continuación, las facilida
des de todo tipo dadas por el 

excmo. señor general de brigada 
de Sanidad del Cuerpo Militar 
de Sanidad (médico) don José 
Antonio Carretero de Miguel , 
director del Hospital Militar 
« Vigil de Quiñones» de Sevilla, 
haciendo posible que la clausura 
tenga lugar en ese hospital mili
tar de su digno mando, y a todo 
el personal de Enfermería del 
mencionado hospital, muy espe
cialmente al comandante del 
Cuerpo Militar de Sanidad 
(E. M.) jefe de Enfermería don 
José Romero Gómez y a doña 
Carmen Gautier González, su
pervisora del mencionado esta
blecimiento. 

Desde estas páginas gracias a 
todos. 

FECHA DE INAUGURACIÓN 

Día 4 de febrero de 1998 

Presidida por S. A. R. el Príncipe de Asturias 

Lugar: Policlínica del MAEST 

Miércoles, 4 de febrero 

08:30.-
09:00.-
09:30.-
11:00.-
11 :30.-
12:45.-
14:00.-
16:00.-
17:00.-
18:00.-

Entrega de credenciales y documentación a los asistentes. 
Acto inaugural e introducción. 
1.ª Conferencia. Coloquio. 
Descanso y café de trabajo. 
2.ª Conferencia. Coloquio. 
3.ª Conferencia. Coloquio. 
Comida de trabajo en el Pabellón de Oficiales de Tablada. 
4.ª Conferencia. Coloquio. 
5.ª Conferencia. Coloquio. 
6." Conferencia. Coloquio. 

11 

11 

11 



Jueves, S de febrero 

Visita a las instalaciones de la Base Aeronaval de Rota. 
09:00.- Salida en vuelo desde el aeropuerto de San Pablo (zona militar). 

Coordinadores de la visita: 

Coronel don Antonio Muñoz Cariñanos. 
Comandante don José Díaz Aguado. 

HORARIO PREVISTO 

09:30.- Llegada en vuelo. Recepción. 
09:30 - 09:55.- Desayuno. 
10:00 - 10:10.- Bienvenida de a autoridad que se determine. 
10:20 - 11:10.- Charla informativa de las principales actividades de la base. 
11 :30 - 11 :50.- Traslado a los Servicios Sanitarios. 
11 :50 - 11 :50.- BOTIQUÍN. Muestra y exposición de todo el material. 

(Ambulancias, aeroevacuaciones, material rescate en montaña, en 
mar, en zonas de difícil acceso, etc.). 

12:00.- Visita a distintas dependencias. 
13:30.- Almuerzo de trabaj-o. 
16:00.- Regreso a Sevilla. 

Viernes, 6 de febrero 

l ." Conferencia. Co oquio. 
~~ nferencia~ Coloqui?. 
:rbes anso ~ cafe de tra , a JO. 
... ~ ....... ,nferencia. Coloquio. 

09:00.-
10:00.-
11:00 -
12:00.-
14:00.-
16:00.-
17:00.-
21:00.-

<ro tia de t abajo en fil Pabelló ablada. 
4 ª C nf2erencia. Co -0 1liio. 
C us a del Congreso. 
Ce a d Clausura en el Pabellón de Oficia 

diplomas. 

iencias entre los pb'n tes de los Cuerpos Comuv. 
Í~\OÍ il e tenga alguna comunicación 

erpo de Bomberos, 061, etc.). 

INVITADOS COMO CONFERENCIANTES: Aquellos componentes de las mismas 
(ATS-DUE, civiles y militares) que quieran desarrollar un tema de investigación, experien
cia personal o de cualquier otro tipo. 

INVITADOS COMO ASISTENTES: Todo el personal de Enfermería que así lo desee. 

FECHA LÍMITE DE INSCRIPCIÓN: 14 de enero. 

PRECIO DE LA INSCRIPCIÓN: 10.000 Ptas . 

INFORMACIÓN: Secretaría del Congreso. Calle Carlos Haya, s/n. 41011 SEVILLA 
Teléfono y Fax: (95) 445 59 69 y (95) 445 20 11. Ext. 2288 



E 
L día 17 de octubre, y en 
el Museo Naval, tuvo 
lugar la imposición de 
condecoraciones del Mé

rito Naval. El acto estuvo presi
dido por el almirante jefe del 
Estado Mayor de la Armada, 
Antonio Moreno Barberá. 

Don Arturo Gimeno Amiguet, 
magistrado del Tribunal Supre
mo, dio las gracias en nombre de 
todos los condecorados, quien 
con sus palabras resaltó el honor 
que para todos representaba la 
imposición de esta condecora
ción, que permitía, con legítimo 
orgullo, tener el honor de perte
necer a la entrañable Orden del 
Mérito Naval, lo que suponía 
para él además, desde su condi
ción de paisano, participar en 
alguna forma de la dignidad y 
prestigio de que goza la Armada 
española, por la que ha sentido 
siempre especial atracción y cari
ño, debido a su vinculación al 

Mediterráneo al nacer cerca de 
sus orillas, en tierras valencianas. 

Resalta asimismo el privilegio 
que supone ostentar los colores 
de la Bandera española en las 
bandas, cintas y pasadores de sus 
condecoraciones. Tiene un cari
ñoso recuerdo para el almirante 
Juan José Romero Caramelo, que 
como jefe entonces del Estado 
Mayor de la Armada tuvo a bien 
proponer la concesión de estas 
condecoraciones, y al actual 
AJEMA por imponérselas. 
Asimismo tiene una especial 
mención para el presidente y 
magistrado de la Sala de lo Mili
tar del Tribunal Supremo, sus 
antiguos compañeros. 

A estas palabras contestó el 
almirante Moreno Barberá con 
las siguientes: 

Es siempre motivo de gran 
satisfacción, además de una 
obligación del mando en el 

ejercicio de sus funciones, 
premiar y reconocer, como 
dicen las RR. OO. de las Fuer
zas Armadas, a sus colabora
dores y subordinados en justa 
proporción a los méritos, 
trabajos, servicios o acciones 
distinguidos. Es también un 
gran placer reconocer pública
mente, en este acto, a aquellas 
personalidades militares y civi
les que se han distinguido en el 
servicio o adquirido méritos 
excepcionales relacionados con 
actividades propias del ámbito 
naval. 
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En nuestros buques este 
acto castrense extraordinario 
se lleva a cabo en la toldilla con 
una lectura de leyes penales 
militares, resaltando y simboli
zando las dos herramientas de 
que dispone el mando para 
mantener y reforzar la discipli
na, como son las sanciones y 
los premios. Para poder desta
car y recordar el carácter 
marítimo de nuestra Patria, 
aquí, en medio de la meseta 
castellana, he querido conti
nuar la tradición de celebrar 
este acto en el marco incompa
rable del Museo Naval, para 
que la gran doctora que es la 
Historia esté presente, y 
aunque el acto sea más senci
llo, casi familiar, no pierda su 
profundo significado militar y 
marinero. 

Pertenecemos a una Institu
ción cuyas raíces y valores se 
han ido profundizando con el 
paso de los siglos, quedando un 
poso muy valioso, que son 
nuestras tradiciones, usos y 
costumbres. Pues bien, uno de 
sus testimonios más represen
ta ti vos es esta Cruz de la 
Orden del Mérito Naval que 
hoy lucís en vuestro pecho, y 
que tiene más de un siglo y 
cuarto de antigüedad, pues fue 
instituida en 1866. 

Las recompensas premian y 
agradecen públicamente no 
sólo las actuaciones destacadas 
y los méritos contraídos, sino 
también quieren hacer justicia 
con aquellos que a través de la 
dedicación cotidiana que exige 
el cumplimiento del deber, el 
entusiasmo, la entrega desinte
resada y el amor a la Armada, 
sólo buscan la íntima satisfac
ción del deber cumplido y son 
ejemplo continuado para el 
resto de los compañeros. 

Sé que son muchos los que 
merecerían ser condecorados. 
Sin embargo, la rigurosa 
normativa y el sistema de cupos 
hace que no se pueda recom
pensar a todo el que se lo mere-
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ce. Y como, por otro lado, la 
gran mayoría del personal de la 
Armada trabaja calladamente 
y de forma eficaz y desinteresa
da, resulta especialmente difícil 
seleccionar a unos pocos para 
que sus méritos sean reconoci
dos públicamente. 

No me gustaría finalizar sin 
destacar que los hoy condeco
rados, militares y civiles, habéis 
adquirido una nueva responsa
bilidad, ya que con vuestro 
cariño a la Armada, ejemplar 
conducta y trabajo, debéis 
demostrar que no sólo fuisteis 
acreedores a esta recompensa, 
sino, lo más importante, que 
seguís siéndolo. 

En nombre de la Armada, 
que tengo el honor de mandar, 
mi felicitación a los que hoy 
entran a formar parte de la 
Orden del Mérito Naval y mi 
agradecimiento y reconoci
miento a todos los demás, 
porque con vuestra presencia 
dais testimonio de la lealtad y 
cariño que profesáis a nuestra 
querida Institución. 

Muchas gracias. 

Desde éstas páginas queremos 
hacer llegar nuestra más cordial 
enhorabuena a todos los conde
corados. 



VIAJE FIN DE CURSO DE LA 
PROMOCIÓN XLIV DE LA E. G. N. 

E 
NTRE los días 14 y 
20 de junio, los alum
nos de la Promoción 
XLIV de la Escuela de 

Guerra Naval han realizado un 
viaje de trabajo y fin de curso a 
Bruselas. 

La expedición, presidida por 
el vicealmirante director, don 
Luis Roca Ramírez, partió de 
Madrid el día 14. Durante el 
domingo 15 se aprovechó para 
realizar el componente turístico 
del viaje con una visita cultural 
a la ciudad de Brujas. 

El día 16, en la sede en 
Bélgica de la Comisión Euro
pea, tuvieron lugar cuatro 
conferencias relativas a la 
Conferencia Intergubernamen
tal de Amsterdam, el Euro, la 
Política Industrial y de Defensa 
Comunitaria y los Fondos 
Estructurales en España. 

El día 17 se visitó por la 
mañana el Cuartel General de 
la OTAN, donde los oficiales 
destinados en la representación 
militar española efectuaron 
una exposición sobre diferen
tes temas de actualidad en la 
Alianza: el «Long Term Study 
y Ampliación de la Alianza», 
el «Concepto Combined Joint 
Task Force (CJTF)», las 
«Relaciones entre OTAN y 
Rusia», y la «Participación 
española en la Alianza». Para 
finalizar, el MILREP español, 
vicealmirante don José Pobla
ciones Porta, presidió un turno 
de preguntas sobre las confe-

rencias pronunciadas y temas 
relativos a ellas. 

En la tarde del mismo día se 
asistió al Cuartel General de la 
UEO para visitar la Célula de 
Planeamiento, actualmente 
dirigida por el almirante don 
Rafael de Morales Romero. La 
presentación de las actividades 
y organización de la célula 
estuvo presidida por el almi
rante don Jorge Fuentes, repre
sentante permanente de España 
en la UEO, que posteriormente 
ofreció una recepción en su 
domicilio a todos los integran
tes del curso. 

El día 18, por la mañana, se 
visitaron las instalaciones de la 
Base Naval de Zeebrugge, la 
fragata Wandelaar y el cazami
nas Lobelia y, tras una comida 
ofrecida por la Marina belga, 
por la tarde se visitó la Escuela 
Belga-Holandesa de Guerra de 
Minas, en Ostende. 

El día 19 se asistió a una 
visita al Cuartel General de 
SHAPE (Supreme Headquar
ters Allied Powers Europe) en 
la ciudad de Mons, donde se 
recibieron dos conferencias 
impartidas por el personal del 
Estado Mayor y se participó en 
un panel presidido por el vice
almirante italiano Luigi Lillo, 
segundo jefe de Estado Mayor. 

El día 20 se dio por finaliza
do el viaje con el regreso a 
España. 

A.P.P. 

ENTREGA DE 
DIPLOMAS A LA 
PROMOCIÓN XLIV 
DE LA E. G. N. 

E
L día 3 de julio tuvo 
lugar en la Escuela de 
Guerra Naval de Ma
drid el acto de entrega 

de los Diplomas de Guerra 
Naval a los integrantes de la 
Promoción XLIV. 

El acto fue presidido por 
S. M. el Rey (q.D. g.), al que 
acompañaban el ministro de 
Defensa, don Eduardo Serra; 
el almirante jefe del Estado 
Mayor de la Armada, don 
Antonio Moreno Barberá, y 
otras autoridades del Ministe
rio de Defensa y la Armada. 

El director de la Escuela 
de Guerra, vicealmirante don 
Luis Roca Ramírez, impartió 
la última lección del curso, 
destacando la importancia de 
la estrategia conjunta e histó
rica de las naciones maríti
mas. Exhortó a los oficiales 
diplomados a la continua 
entrega y dedicación al 
empleo de la fuerza naval con 
generosidad, confianza e 
ilusión. 

Su Majestad el Rey entre
gó el diploma a los oficiales 
del curso, entre los que se 
encontraban cinco integran
tes de las naciones amigas 
de Brasil, Corea del Sur, Es
tados Unidos, Marruecos y 
Uruguay. Asimismo, impuso 
al número uno de la promo
ción, capitán de corbeta don 
Ignacio Horcada Rubio, la 
Cruz al Mérito Naval. 

Finalizado el acto, se sir
vió un cóctel en los jardines 
de la Escuela y los nuevos 
diplomados se fotografiaron 
con S.M. el Rey. 

A.P.P. 
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E 
L pasado 17 de junio y 
durante tres días embarcó 
la primera UN AEMB 
múltiple en el HTMS 

Chakri Naruebet en aguas del 
golfo de Cádiz como colofón de 
su calificación operativa que tan 
esmeradamente la CEVACO 
ha llevado a cabo . Dicha 
UNAEMB (Unidad Aérea Em
barcada), bajo el mando del 
capitán de corbeta Flethes Serra
no, estaba compueta por un heli
cóptero AB-212 de la Tercera 
Escuadrilla y un Rugues 500 de 
la Sexta Escuadrilla de forma 
permanente, que junto con dos 
Harrier AV8S cedidos ya a la 

Operaciones de repostaje en cubierta de vuelo a un Rugues 500. 
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